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– Денис Павлович, с какими 
результатами завершили убо-
рочную кампанию-2022? 

– Уборочная в текущем году за-
вершена в хорошие сроки: аграрии 
убирали урожай с середины авгу-
ста до конца октября. Главный 
результат текущего сезона – уро-
жай зерновых в Кузбассе соста-
вил 1 миллион 789,9 тысячи тонн! 
Аграриям удалось обновить исто-
рический рекорд региона, а он 
оставался неизменным с 1966 года 
(тогда был собран 1 миллион 
737,9 тысячи тонн). Это заслуга 
каждого труженика села.

Помимо зерновых, собра-
ли достойный урожай картофе-
ля (200,9 тысячи тонн) и овощей 
(31,5 тысячи тонн). По обоим на-
правлениям удалось нарастить 
объём производства по сравне-
нию с 2021 годом (на 30,9 тысячи и 
6,6 тысячи тонн соответственно). 
Это было поручение губернатора 
Кузбасса, так как картофель и ово-
щи – социально значимые товары.

По масличным культурам 
также отмечается рост: собрано 
305,9 тысячи тонн маслосемян. В 
основном это рапс, его собрано 
278,3 тысячи тонн, на 90,2 тыся-
чи больше, чем в 2021 году. Также 
это соя, лён масличный. Гречихи 
в этом году тоже больше прошло-
годнего: собрано 31,1 тысячи тонн. 

Первыми уборку зерновых за-
вершили аграрии Мариинского, 
Гурьевского и Прокопьевского 
муниципальных округов. Высо-
ких результатов урожайности 
зерновых достигли в Гурьевском, 
Крапивинском и Прокопьевском 
муниципальных округах. По сбо-
ру картофеля с гектара лидерами 
названы аграрии Прокопьевско-
го, Яшкинского и Кемеровского 
муниципальных округов. По уро-
жайности рапса лучший результат 
показали Яшкинский, Прокопьев-
ский и Кемеровский муниципаль-
ные округа.

В целом сезон оцениваю как 
очень продуктивный. Нам уда-
лось выполнить все намеченные 
планы.

– За счёт чего удалось нарас-
тить мощности и побить исто-
рический рекорд?

– Это результат многолетней 
комплексной работы. В первую 
очередь это увеличение посевной 
площади – в этом году она соста-
вила 942 тысячи гектаров, боль-
ше на 28 тысяч, чем в прошлом 
году. Из них под зерновыми было 
занято 615,9 тысячи гектаров. 
Аграриями было использовано 
рекордное количество минераль-
ных удобрений – 97,2 тыс. тонн, в 
1,3 раза больше, чем в 2021 году. В 
работе используются лучшие се-
мена: доля элитных семян воз-
росла с 7,8% в 2018 году до 13,1% 
в 2022 году, увеличилась доля ис-
пользования сортовых семян. 

Немаловажную роль игра-

ет использование современной 
техники: в этом году уже при-
обретено 53 трактора, 35 зерно-
уборочных комбайнов, 1 кормо-
уборочный комбайн и 61 единица 
посевной и почвообрабатываю-
щей техники.

Вся эта работа в комплексе по-
зволила увеличить показатель 
средней урожайности в весе по-
сле доработки: если в 1960-е годы 
урожайность зерновых состав-
ляла 11,4 центнера с гектара, в 
2018 году показатель был равен 
18,7 центнера с гектара, то в 2022 
году он возрос до 29,1 центнера с 
гектара. 

Полученные высокие урожаи 
– это не только гарантия продо-
вольственной обеспеченности 
Кузбасса, но и развитие села, эко-
номики региона в целом и реали-
зация экспортного потенциала.

– А грантовая поддержка 
фермерам? Что было сделано 
в текущем году и предусмотре-
на ли она в 2023-м? Кто может 
рассчитывать на финансиро-
вание и по каким программам?

– Всего у нас в Кузбассе зареги-
стрировано около тысячи фермер-
ских хозяйств и около 30 сельско-
хозяйственных кооперативов, они 
производят примерно 20% всей 
сельскохозяйственной продук-
ции в регионе. Поэтому поддерж-
ка малых форм хозяйствования на 
селе – одна из важнейших наших 
задач. Главное направление – это, 
конечно, гранты. В текущем году 
гранты «Агростартап», которые 
выдаются в рамках национально-
го проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
индивидуальной предпринима-
тельской инициативы», получи-
ли 4 фермера. 6 фермеров получи-
ли гранты на развитие семейных 
ферм. 9 сельхозкооперативов по-
лучили субсидии на возмеще-
ние части затрат на приобретение 
оборудования, крупного рогатого 
скота. Ещё два сельхозкооперати-
ва получили гранты. В целом по 
этим программам в текущем году 
было направлено около 70 милли-
онов рублей.

В следующем году поддерж-
ка будет продолжена. Уже сейчас 
желающие могут начинать подго-
товку документов и проектов для 
участия в конкурсных отборах. 
Причём это касается как владель-
цев личных подсобных хозяйств, 
так и уже опытных фермеров. 
Всю необходимую информацию 
о том, как стать грантополучате-
лем, можно узнать у специали-
стов Центра компетенций в сфере 
сельскохозяйственной коопера-
ции и поддержки фермеров Куз-
басса. Он создан специально для 
этих целей.

– Развитие села – этот вектор 
будет продолжен? Что конкрет-
но в этом году было сделано и 
в каких территориях (ремонт, 

газификация, строительство и 
прочие преображения)?

– В направлении развития села 
у нас действует государственная 
программа «Комплексное раз-
витие сельских территорий». В 
текущем году на её реализацию 
будет направлено около 95 млн 
рублей. Основной проект – стро-
ительство канализационной сети 
и очистных сооружений в посёл-
ке Трудармейском Прокопьевско-
го округа. Благодаря ему эколо-
гическая обстановка улучшится в 
15 населённых пунктах. Обустро-
ена площадка накопления твёр-
дых коммунальных отходов в 
Таштагольском районе, созданы 
две детские площадки в Яйском и 
Мариинском округах. 

Ещё одно популярное меро-
приятие программы – «сельская» 
ипотека под 3% годовых. Более 
1500 семей Кузбасса за 2020-2021 
годы воспользовались ей. Про-
грамма получила статус «бессроч-
ной», поэтому ещё много кузбас-
совцев приобретут по ней жильё.

Программа также оказывает 
финансовую поддержку сельхоз-
предприятиям, которые берут на 
практику студентов или направ-
ляют действующих работников на 
обучение. За прошедшие два года 
переподготовку и практику прош-
ли 180 человек. 

– Становится ли село при-
влекательнее с точки зрения 
привлечения в него молодё-
жи, возрождения фермерско-
го дела?

– Изменение имиджа тружени-
ка села происходит уже довольно 
давно. Человек, который трудится 
на земле сегодня, – это успешный 
бизнесмен или уважаемый специа-
лист, всегда готовый помочь одно-
сельчанам, обучить подрастаю-
щее поколение, представить своё 
село на всевозможных форумах, 
конкурсах. У нас в Кузбассе боль-
шую роль в изменении имиджа 
играет Кузбасская сельскохозяй-
ственная академия. Сотни моло-
дых людей обучаются современ-
ным технологиям, применяемым 
в сельском хозяйстве. Здесь же 
реализуется популярный проект 
«Школа фермера», который обу-

чает действующих и потенциаль-
ных фермеров тому, как продви-
гать своё дело успешно. Радует, 
что многие сельхозпредприятия 
проводят у себя экскурсии. То есть 
тут большое значение играет ини-
циатива. А таких молодых и ини-
циативных селян в Кузбассе ста-
новится только больше.

– В Кузбассе есть и свои га-
строномические диковинки, 
такие как производство сыра с 
плесенью и выведение рыб де-
ликатесных пород. Насколько 
подобного рода продукты вос-
требованы на местном рынке? 
Сыграло ли их производство 
одну из главных ролей в им-
портозамещении?

– В новой экономической си-
туации многие местные сельхоз-
товаропроизводители начали ре-
ализовывать проекты в рамках 
импортозамещения. Многие и 
раньше успешно производили по-
добную продукцию. Но дело в том, 
что небольшие производства реа-
лизуют свои товары не в крупных 
торговых сетях, а в фермерских 
магазинах, на ярмарках, через ин-
тернет. В этом году нам удалось 
привезти в Кузбасс всероссийский 
фермерский фестиваль «СВОЁ», 
который прошёл в августе в Ке-
мерове. В нём приняли участие 
100 фермеров Кузбасса, за два дня 
фестиваль посетило более 52 ты-
сяч человек, они приобрели свыше 
2 тонн свежей продукции местно-
го производства и познакомились 
с самими производителями. Мы и 
дальше будем стараться рассказы-
вать жителям региона о них.

– Сколько в нынешнем году 
ввели в оборот неиспользуе-
мых полей? Сколько осталось?

– С 2018 года по поручению гу-
бернатора Кузбасса мы вводим в 
оборот невостребованную паш-
ню. За четыре года было введено 
более 83 тысяч гектаров, благо-
даря чему выросла посевная пло-
щадь. В текущем году введено ещё 
45,6 тысячи гектаров. Эти земли 
предстоит ещё обработать и при-
вести в соответствие всем необхо-
димым нормам, прежде чем засе-
вать их сельскохозяйственными 
культурами. 

Задача губернатора ввести 
до 2024 года 100 тысяч гектаров 
пашни выполнена уже на 45%. В 
следующем году темпы сбавлять 
не планируем.

– Земледельцы успешно ос-
воили и некогда экзотические 
культуры: рапс, амарант, лён, 
гречиху. Планируют ли по-
пробовать другие новинки и 
экспериментальные сорта?

– Основной упор мы делаем и 
будем делать на самые востребо-
ванные культуры: пшеницу, яч-
мень, рапс. Возделывание дру-
гих перечисленных вами культур 
продолжаем постепенно разви-
вать, например, в этом году сель-
хозпредприятия в 3 раза увели-
чили площадь посевов амаранта, 
довели её до 1,6 тыс. гектаров. 

Некоторые хозяйства пробу-
ют другие, непопулярные у нас 
культуры. Так, в Прокопьевском 
округе ИП ГКФХ «Малаев В.А.» 
засеял технической коноплёй 
100 гектаров своих полей в каче-
стве эксперимента, полученная 
продукция будет перерабаты-
ваться: семена на масло, а стебли 
на пеньковолокно для техниче-
ских целей.

– А чем сейчас живут живот-
новоды? Как развивается дан-
ный сегмент аграрного секто-
ра?

– В области животноводства 
ключевым событием текуще-
го года стала разработка регио-
нальной программы разви-
тия молочного скотоводства до 
2035 года по распоряжению гу-
бернатора. Отрасль будет разви-
ваться за счёт реализации новых 
проектов, ведения племенной ра-
боты и приобретения племенно-
го скота с высоким генетическим 
потенциалом и получения госу-
дарственной поддержки. 

Что касается мясного живот-
новодства, мы наблюдаем при-
рост производства с прошлого 
года. В основном благодаря вы-
ходу на полную мощность свино-
комплекса «Чистогорский» по-
сле проведённой модернизации. 

Яичное птицеводство в Куз-
бассе – самая успешная отрасль 
животноводства, наши птицефа-
брики полностью удовлетворяют 
потребность населения региона в 
яйце, производя более 1 милли-
арда штук ежегодно.

– Обозначены ли первосте-
пенные цели на год грядущий?

– Дальнейшие планы наце-
лены на продолжение развития 
АПК. Необходимо продолжать 
возвращать земли в сельскохо-
зяйственный оборот, наращивать 
производство зерна, картофе-
ля, овощей. Реализовывать со-
глашения, которые нам удалось в 
последние годы заключить. Они 
касаются строительства элевато-
ров, животноводческих комплек-
сов. Будем работать в направ-
лении импортозамещения. Но 
наша безусловная первостепен-
ная цель – это всегда продоволь-
ственная обеспеченность Кузбас-
са, производство качественной 
продукции местного производ-
ства.

БеǭеǠǪвала 
ǊǦǭана БуǬаȮуǦ.

О самых важных вопросах в сфере АПК наше-
го региона, а также о перспективах развития 
отрасли рассказал заместитель председателя 
правительства Кузбасса по агропромышленно-
му комплексу ʮенис ʱльин.
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ŋесоŵũƈ Ÿоддерůкũ 
дŴƈ Žерŵеров œуŰŪũссũ
Вот уже три года в нашем регионе 

функционирует Центр компетен-
ций в сфере сельскохозяйствен-
ной кооперации и поддержки 

фермеров Кузбасса, деятельность кото-
рого способствует развитию предприни-
мательства на селе. За эти годы специали-
сты Центра наработали богатейший опыт 
взаимодействия с селянами: население 
получает не только информацию о мерах 
и видах господдержки сельхозтоваропро-
изводителей, но и квалифицированную 
помощь в составлении документации, 
необходимой для участия в програм-
мах господдержки, получения кредитов 
(займов) и представления отчётности 
в учреждения. Кроме того, Центр ком-
петенций отстаивает интересы сельхоз-
товаропроизводителей – субъектов МСП 
в различных инстанциях. Благодаря это-
му многие региональные фермеры, вла-
дельцы личных подсобных хозяйств, 
сельхозкооперативы создали устойчи-
вый бизнес и поставляют на кузбасский 
рынок качественную мясную и молочную 
продукцию, овощи и мёд. 

– В прошлом году мы оказали 1023 ус-
луги, которыми воспользовались 309 хо-
зяйств. В этом году уже 51 сельхозтова-
ропроизводитель получил помощь по 
составлению бизнес-планов, необходи-
мых для участия в конкурсах грантовой 
поддержки по линии Минсельхоза Рос-
сии. За девять месяцев специалисты Цен-
тра провели 204 консультации по мерам 
господдержки в части возможности по-
лучения помощи от государства, – рас-
сказывает руководитель Центра компе-
тенций в сфере сельскохозяйственной 
кооперации и поддержки фермеров Куз-
басса Татьяна Макаренко. – Вместе со 
специалистами Минсельхоза и деловы-
ми партнёрами мы регулярно выезжаем 
в муниципальные округа (районы), про-
водим встречи с местными жителями, 
доносим информацию о деятельности 
нашего Центра, рассказываем о преиму-
ществах ведения коллективного хозяй-
ства и объединения в кооперативы, об-
суждаем возможные варианты развития 
хозяйств в сложившихся условиях. В ад-
министрации каждого округа (района) 
имеются наши информационные стенды, 

где регулярно обновляется полезная ин-
формация: обмен опытом действующих 
предпринимателей на селе, рекоменда-
ции по ведению деятельности в растение-
водстве, животноводстве и т. п. Мы очень 
много консультируем по телефону и лич-
но. В условиях развития цифровизации 
экономики наши специалисты помога-
ют селянам вести электронный докумен-
тооборот, а также организовать работу в 
системе ФГИС «Зерно». Сельхозтоваро-
производители получают квалифициро-
ванную помощь по постановке и ведению 
бухгалтерского учёта в программе 1С: 
Бухгалтерия. Кроме того, мы предостав-
ляем бухгалтерские услуги.

Когда наши клиенты выигрывают кон-
курс грантополучателей, помогаем им 
зарегистрироваться в качестве ИП или 
К(Ф)Х. На этом наше сотрудничество не 
заканчивается. Грантополучатели обра-
щаются к нам за консультациями по раз-
личным вопросам, а также за помощью 
в составлении отчётов в статистику, от-
раслевых отчётов в управление сельско-
го хозяйства, отчётов грантополучателей 
и так далее. Спектр услуг нашего Центра 
очень обширный.

Одно из самых востребованных видов 
деятельности центра – сопровождение 
сельхозтоваропроизводителей в период 
подготовки к конкурсу на получение гран-
тов по программе «Агростартап». Суммы 
грантов, в зависимости от направления 

деятельности участников программы, ва-
рьируются от 3 до 5 миллионов рублей. 
В прошлом году одним из победителей 
конкурса грантополучателей програм-
мы «Агростартап» стала Ирина Морозо-
ва, молодой предприниматель из Гурьев-
ского муниципального округа. Благодаря 
полученным средствам её хозяйство заку-
пило оборудование, необходимое для раз-
вития, часть денег потратит на приобре-
тение телят мясных пород для откорма и 
последующей их продажи. В дальнейшем 
она планирует развиваться и через 3 года 
заявляться на получение гранта по про-
грамме «Развитие семейной фермы». Это 
позволит ей развивать дополнительное 
направление бизнеса: переработку живот-
новодческой продукции и производство 
мясных полуфабрикатов. В настоящее 
время Ирина на базе своего хозяйства за-
пустила новый проект – агротуризм.

– Если бы не помощь сотрудников Цен-
тра компетенций в сфере сельскохозяй-
ственной кооперации и поддержки фер-
меров, даже не уверена, что мы вообще 
бы смогли принять участие в конкурсе 
на получение гранта. Нам помогли под-
готовить всю необходимую документа-
цию, совместно разработали бизнес-план. 
Сейчас помогают составлять договоры и 
все отчёты. Профессионалы своего дела. 
Очень компетентные. К ним действи-
тельно стоит обращаться. Все услуги мы 
получили бесплатно. При том что уро-

вень такой высокий, что в коммерческих 
структурах за аналогичную помощь взя-
ли бы действительно большие деньги, – 
поделилась своими впечатлениями от со-
трудничества Ирина Морозова.

– Услуги по подготовке документов на 
конкурс грантополучателей (включая 
разработку бизнес-планов) оказываются 
на безвозмездной основе абсолютно всем 
заявителям. Иные услуги мы оказываем 
как на безвозмездной основе, так и платно, 
в зависимости от категории пользователя 
и вида услуги. Причём стоимость платных 
услуг совсем небольшая, – продолжает Та-
тьяна Макаренко. – В Центре работают 
всего семь человек, которые своей помо-
щью смогли охватить сельхозорганизации 
со всего Кузбасса. Коллектив подобрал-
ся уникальный: все сотрудники сами вы-
ходцы из села, имеют высшее образование, 
полученное в аграрном вузе. Они прекрас-
но понимают все нужды и тонкости своих 
клиентов, искренне болеют за развитие 
каждого обратившегося в Центр. Помога-
ют советом: как организовать и расширять 
аграрный бизнес.

В этом году по обмену опытом к нам при-
езжали представители Центра ресурсно-
го обеспечения Республики Саха (Якутия). 
Гости особенно отметили качество рабо-
ты в направлении развития сельскохозяй-
ственной потребительской кооперации в 
Кузбассе. И это действительно уникальная 
возможность для наших селян: объединив-
шись в кооперативы первого и второго уров-
ней, делегировать полномочия кооперативу 
по сбору и переработке сельскохозяйствен-
ной продукции, что способствует форми-
рованию крупных партий продукции и её 
продвижению на рынке. А для развития ма-
териальной базы кооператив и его члены 
могут воспользоваться господдержкой.

Работа коллектива Центра была от-
мечена бронзовой медалью на XXIII Все-
российской агропромышленной выставке 
«Золотая осень – 2021». Но главной награ-
дой специалисты центра считают благо-
дарные отзывы своих клиентов. Для того 
чтобы получить консультацию специали-
стов, вы можете обратиться по телефо-
нам: 8-991-437-11-66, 8(3842)90043, или по 
электронной почте: ck.kem@mail.ru. Обя-
зательно зайдите на сайт цк-кузбасс.рф, 
где вы найдете массу полезной информации. 
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// развитие АПК

řũŰговор о вũůноŵ
ŚеŴьское žоŰƈŲство œуŰŪũссũ ȟ Ɔто ŪоŴее ŸоŴуторũ ŵűŴŴűонов тонн Űернũ, ���bтƄсƈƀ тонн 
ŵоŴокũ, ���bтƄсƈƀ тонн ŵƈсũ ű одűн ŵűŴŴűũрд Ɓтук ƈűſ еůегодно� Ŧто ƁűроƀũŲƁűŲ сŸектр 
товũров ȟ от ŵороůеного ű сŴũдостеŲ до ореžов, ŵƉдũ ű Ÿродукſűű űŰ дűкоросов� 
őтũк, оŪо всƉŵ Ÿо Ÿорƈдку в оŪŰоре нũƁего ůурнũŴűстũ

// признание

͈͋̈́̀͊ͅ ͇̀ ͑Р͒̈́

В ˫А˧КА˯ ˫ОССʱַСКОַ Аˤ˫ОП˫О˧ʹʶЛ˥Н̞
НОַ ВʹСТАВКʱ ̧ʰОЛОТАʽ ОС˥Нʺ̨ ˥ʯ˥ˤОʮ̞
НО П˫ОВОʮʱТСʽ КОНКʳ˫С, В КОТО˫О˧ Вʹ̞
ʭʱ˫АЮТСʽ Лʳʵʶʱ˥ С˥ЛʺСКО˯ОʰʽַСТВ˥Н̞
Нʹ˥ П˫ОʮʳКТʹ ʱ П˫АКТʱКʱ ПО ʳЛʳʵʶ˥̞
НʱЮ ʯʱʰНʱ НА С˥Л˥ СО ВС˥ַ СТ˫АНʹ.

В текущем году в номинации «ȿа производство вы-
сококачественной пищевой продукции» ООО «ȿа-
вод натуральных молочных продуктов», который 
выпускает товар под брендом «Ȧодная земля», за-
воевал три медали� бронзу за молоко цельное ͭ,4-
4,ͮґ, а также два серебра за простоквашу мечни-
ковскую 4,0ґ и сметану термостатную �ͮґ.
«ȿа производство высококачественных кормов 
и кормовых добавок» впервые ООО «ȼоровково» 
было награждено золотой медалью и дипломом за 
производство комбикормов для свиней. А корма 
для кур-несушек были отмечены серебром.
«ȿа достижение высоких показателей в развитии 
племенного и товарного животноводства» в обла-
сти молочного скотоводства золотые медали по-
лучили ООО ȧȪП «Ȣихайловское», «Агрохолдинг 

«Кузбасский», ООО ȧПК «ȼереговой», серебряную 
медаль завоевал ȧȪА (колхоз) «ȿаря». В области 
свиноводства серебро получил ООО «ȼоровково», 
также серебром в области птицеводства награжде-
на ООО «Птицефабрика Ȩрудармейская».
ȿа разработку инновационной кормовой добав-
ки на основе биологически активной добавки для 
птицеводства Кузбасская ȟȧȪА удостоилась брон-
зовой медали, за разработку и внедрение автома-
тизированной информационной системы «Ȣонито-
ринг крупного рогатого скота» – серебряной.
Кроме того, золотую медаль в номинации «ȿа до-
стижение высоких результатов в сфере устойчивого 
развития сельских территорий» получил Проко-
пьевский муниципальный округ. ȼронзовую медаль 
«ȿа освоение современных методов надзора за 
техническим состоянием аттракционов» завоевало 
Ɂправление гостехнадзора Кузбасса. Ɂправление 
ветеринарии Кузбасса, ȟȼɁ «Промышленновская 
ȧȼȼȾ» и ȟȼɁ «ȣовокузнецкая городская ȧȼȼȾ» 
заработали по бронзовой медали.
«Ȣедали, полученные на «ȿолотой осени», являют-
ся лучшим доказательством профессионализма и 
стремления к развитию как наших сельхозтоваро-
производителей, так и органов власти. Поздравляю 
медалистовÐ» – сказал зампред правительства Де-
нис Ильин.

 Фото Федора ƿаранова.

Как отметили в областном 
Минсельхозе, сегодня Кузбасс 
полностью обеспечен зерном, 
картофелем и куриным яйцом. 
В регионе работает около ста 
крупных сельскохозяйствен-
ных организаций, более тысячи 
крестьянских (фермерских) хо-
зяйств, около 400 предприятий 
перерабатывающей промыш-
ленности. Они активно про-
должают своё развитие – объ-
ём произведённой продукции 
в хозяйствах всех категорий за 
2021 год составил 81,7 млрд ру-
блей, что превышает уровень 
2020 года более чем на 20 млрд 
рублей. Эти положительные 
тенденции касаются как рас-
тениеводства (индекс 108,9%), 
так и животноводства (116,1%). 
Для сравнения: в 2018 году объ-
ём произведённой продукции 
составлял 46,9 млрд рублей, в 
2019 году – 47,8 млрд.

Сейчас в распоряжении агра-
риев более 2,5 млн га земли 
сельхозназначения. Ведётся ра-
бота по ежегодному увеличению 
посевных площадей. В 2022 году 
речь идёт уже о 942 тыс. га, 
что на 72,4 тыс. больше, чем в 
2018-м. Основная часть земли 
занята зерновыми и зернобобо-
выми культурами – в 2022 году 
их площадь составила 615,9 тыс. 
га (2018 год – 536,1 тыс. га).

Для переработки и хранения 
зерна имеются необходимые 
зерносушильные комплексы, 
зерносклады, элеваторы, появ-
ляются и новые. Так, в Крапи-
винском муниципальном окру-
ге введено в эксплуатацию два 
зерносушильных комплекса с 
современным очистительным 
оборудованием производитель-
ностью 600 тонн зерна в сутки 
каждая, три зерносклада ангар-
ного типа с мощностью хране-
ния по 3000 тонн. «Заключаются 
соглашения на новые строитель-
ства: так, на Восточном эконо-
мическом форуме было подпи-
сано соглашение о возведении в 
Кузбассе к 2028 году линейного 
элеватора на 200 тыс. тонн зерна, 

– напомнили в профильном ми-
нистерстве. – Благодаря модер-
низированному элеватору наш 
регион встроится в уникальную 
сеть «Нового сухопутного зер-
нового коридора», которая будет 
развивать высокотехнологич-
ную инфраструктуру для расши-
рения экспорта в Китай, страны 
Средней Азии и Ближнего Вос-
тока».

Кроме того, крайне важным 
направлением работы является 
и производство овощей. Постав-
лена задача нарастить объёмы. 
«В нынешнем сезоне площадь 
посадки увеличена и составля-
ет: у картофеля – 8693 га, у ово-
щей открытого грунта – 1043 га, 

– привёл данные министр сель-
ского хозяйства и перераба-

тывающей промышленности 
Кузбасса Андрей Ариткулов. – 
Картофелем Кемеровская об-
ласть из года в год обеспечена 
полностью. Это наше наследие, 
ведь именно в Кузбассе в слож-
ные годы Великой Отечествен-
ной войны был поставлен миро-
вой рекорд урожайности. Тогда, 
в 1942 году, в колхозе «Красный 
перекоп» Мариинского района 
звено Юткиной Анны Кондра-
тьевны получило 1331 ц карто-
феля с гектара. Современные 
картофелеводческие хозяйства 
равняются на наших тружени-
ков-предков».

Развивается и производство 

тепличных овощей – с 2018 года 
оно увеличилось более чем в 
2 раза (с 8 до 18 тыс. тонн).

Между тем сельскохозяй-
ственные предприятия продол-
жают наращивать объёмы про-
изводства рапса, маслосемена 
которого идут на переработку 
для получения масла и жмыха 
(ценный корм для сельскохо-
зяйственных животных), а так-
же отправляются на экспорт.

Для обеспечения аграриев 
региона высококачественны-
ми семенами сортов и гибри-
дов отечественной селекции со-
трудники Кемеровского НИИСХ 

– филиала СФНЦА РАН работа-

ют над созданием новых сортов 
сельскохозяйственных культур, 
решают вопросы по семеновод-
ству зерновых культур и карто-
феля. Кроме того, в регионе ак-
кредитовано 9 семеноводческих 
хозяйств, специализирующихся 
на выращивании семян зерно-
вых и масличных культур, кар-
тофеля. «С целью усиления ра-
боты по импортозамещению в 
Кузбассе заключено соглашение 
о сотрудничестве между Мин-
сельхозом Кузбасса и Омским 
аграрным научным центром, в 
рамках которого будут реали-
зованы проекты по развитию 
семеноводства и продвижению 

сортов отечественной селек-
ции», – сообщили в региональ-
ном Минсельхозе.

В области животноводства 
тоже отмечается положитель-
ная динамика. Так, в Кузбассе 
работают два крупных пред-
приятия по производству сви-
нины, пять крупных птицефа-
брик яичного направления, две 
крупные птицефабрики мяс-
ного направления, восемь пле-
менных предприятий молоч-
ного направления, а также два 
крупных рыбоводческих хо-
зяйства. Реализуются серьёз-
ные проекты. «Продолжается 
строительство животноводче-
ского комплекса ООО «СХП 
«Михайловское», – привели 
пример в профильном мини-
стерстве. – Введены в эксплу-
атацию три очереди животно-
водческого комплекса. Строят 
четвертую: помещения для со-
держания нетелей и телятник. 
СПК «Береговой» осуществил 
ремонт коровника. Предприя-
тием ведётся строительство по-
мещения для холодного метода 
содержания телят. В СХА (кол-
хоз) «Заря» проведена рекон-
струкция коровника, заменены 
системы водоснабжения и пое-
ния, привязи, крепления моло-
копровода, перекрытие кровли 
и оснащение кровли световы-
ми окнами, осуществлена заме-
на кормового стола (бетониро-
вание). Построен телятник на 
300 голов. ООО «Юргинский 
аграрий» ввёл в эксплуатацию 
новый коровник на 200 голов и 
помещение для содержания те-
лят вместимостью 270 голов, в 
следующем году планируется 
строительство помещения под 
родильное отделение».

Окончание на стр. V.
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Кроме того, ООО «Цвету-
щий» занято строительством 
животноводческого комплекса 
на 1200 коров. В 2022 году пред-
приятие ввело в эксплуатацию 
помещение для содержания ко-
ров с доильным залом типа «ка-
русель» и помещение для со-
держания молодняка крупного 
рогатого скота на 300 живот-
ных. За счёт этого поголовье 
увеличили на 100 голов и допол-
нительно произвели 400 тонн 
молока, плюс 10% к уровню про-
шлого года. В ООО «Темп» про-
ведена реконструкция силосных 
и сенажных ям, оборудована 
площадка для приготовления 
полнорационной кормовой сме-
си. И это отнюдь не полный пе-
речень преобразований на куз-
басских предприятиях.

Активно развивается в ре-
гионе мясное животноводство 
и яичное птицеводство. ООО 
«Птицефабрика «Инская» – са-
мая современная высокотехно-
логичная птицефабрика в нашей 
области, одна из лучших от Ура-
ла до Дальнего Востока. Все ос-
новные производственные про-
цессы компьютеризированы, 
практически исключен физиче-
ский труд. «Инское» яйцо поль-
зуется популярностью не только 
в Кузбассе, но и в соседних регио-
нах и даже в Москве и на Даль-
нем Востоке.

Рыбный вопрос тоже актуа-
лен для Кузбасса, хотя морей-
океанов у нас поблизости нет. 
Так, в рейтинге по выращива-
нию товарной рыбы наша об-
ласть занимает 3-е место по Си-
бирскому федеральному округу. 
По данным областного Мин-
сельхоза, в Кузбассе рыболов-
ством и рыбоводством зани-
маются около 40 предприятий. 
Самое крупное предприятие – 
Беловское рыбное хозяйство – 
работает уже более 40 лет. Оно 
имеет собственный инкубаци-
онный цех, где разводят разные 
виды рыбы: форель, карпа, аму-
ра, японского кои, толстолоби-
ка, канального сома, а теперь и 
осетровые виды рыб. В качестве 
эксперимента содержат амери-
канского веслоноса, его воспро-
изводство в Сибири – задача на 
перспективу.

А в Юрге осуществляет свою 
деятельность завод по выращи-
ванию радужной форели.

Завершая разговор, приве-
дём и другие важные цифры: 

на сегодняшний день в регио-
не работают 22 молокопере-
рабатывающих предприятия, 
135 предприятий хлебопекар-
ной отрасли, около 65 мясо- и 
рыбоперерабатывающих про-
изводств, более 30 производств 
безалкогольных напитков 
(вода, лимонады). Кроме того, 
в Кузбассе расположены круп-
ные производства кондитер-
ских изделий, крепких спирт-
ных напитков. «Доля Кузбасса 
в производстве пищевых про-
дуктов в Сибирском федераль-
ном округе составляет около 
15%, – сообщил Андрей Арит-
кулов. – Активно растёт пере-
работка свинины, производ-
ство колбасных изделий, муки 
и хлеба, увеличивается произ-
водство сливок, сыров и творо-
га, кисломолочных продуктов. 
Наращиваются объёмы произ-
водства макаронной продук-
ции. Ввод новых мощностей по 
производству макаронных из-
делий позволит увеличить его 
в 4,4 раза».

С 2020 по 2024 год на базе 
ООО «ПК «Рассвет», которое 
специализируется на производ-
стве готовых кормов для живот-
ных, содержащихся на фермах, 
запущен проект по производству 
масла жмыхов рапса, сои, льна.

До 2023 года ООО «Кузбасс-
хлеб» осуществит проект по 
установке новой линии по про-
изводству пшеничных и ржа-

но-пшеничных подовых хлебов, 
производительностью 700 кг/
час. Это позволит повысить про-
изводительность труда, расши-
рить ассортимент.

Основная доля экспорта при-
ходится на кондитерские изде-
лия и шоколад, спиртные напит-
ки, зерно. Экспорт продукции 
осуществляется в более чем 
44 страны мира. Наибольший 
объём экспорта приходится на 
Казахстан, Узбекистан, Бела-
русь, Киргизию.

Со стороны властей аграри-
ям оказывается разнообразная 
государственная поддержка: 
ежегодно из всех уровней бюд-
жета выделяется около одного 
миллиарда рублей. Это субси-
дии на проведение весенних по-
левых работ, на приобретение 

элитных семян, на возмещение 
части затрат, связанных с про-
изводством и реализацией зер-
новых культур, а также произ-
водством масличных культур; 
субсидии за ввод в оборот не-
востребованных земель, субси-
дия на возмещение части затрат 
на реализацию произведённых 
и реализованных хлеба и хле-
бобулочных изделий, субсидии 
на возмещение части затрат на 
1 кг реализованного и (или) от-
груженного на собственную пе-
реработку молока, субсидии на 
развитие племенных животно-
водческих хозяйств, субсидии 
на прирост производства моло-
ка. Оказывается поддержка ма-
лым формам хозяйствования в 
виде грантов.

ƼǬтȷǨ СǤǠǪǬȮуǦ.

řũŰговор о вũůноŵ
// новые
   возможности

͔͑ͅН͈͖ͅС͉̀͞ 
͍͋̈́ͅРН͈͇͕͈̀͞
П˫АВʱТ˥ЛʺСТВО КʳʰʭАС̞
СА ʰАКЛЮʵʱЛО СОˤЛА̞
ʶ˥Нʱ˥ Оʭ Оʭ˥СП˥ʵ˥Нʱʱ 
Аˤ˫А˫ʱ˥В С˥ЛʺСКО˯О̞
ʰʽַСТВ˥ННОַ Т˥˯НʱКОַ.
В рамках ȣедели агропро-
мышленного комплекса пра-
вительство Кузбасса и руко-
водство ОАО «ȟомсельмаш» 
заключили соглашение о со-
трудничестве и взаимодей-
ствии по вопросу технической 
модернизации агропромыш-
ленного комплекса Кузбасса, 
в том числе обеспечения по-
требностей сельскохозяйствен-
ных товаропроизводителей 
региона сельскохозяйственной 
техникой. Договорённость до-
стигнута во время встречи ру-
ководства ОАО «ȟомсельмаш» 
с заместителем председателя 
правительства Кузбасса по 
АПК Денисом Ильиным.
«ȣесколько лет в сельском 
хозяйстве региона ведётся 
комплексная работа по увели-
чению продуктивности и на-
ращиванию объёмов урожая. 
Использование современной 
сельскохозяйственной техни-
ки, обновление парка – один 
из важнейших аспектов этой 
комплексной работы. В новых 
экономических условиях перед 
нами стоит задача активно за-
ниматься импортозамещением 
и приобретать именно отече-
ственную технику и запчасти 
для оборудования. Подписа-
ние соглашения позволит обе-
спечить аграриям быстрый 
доступ к необходимой высоко-
классной технике, без задер-
жек по доставке и сложностей 
в поисках запчастей», – про-
комментировал Денис Ильин.
В соответствии с соглашением 
ОАО «ȟомсельмаш» обеспе-
чит поставку в регион техники 
для уборки урожая к новому 
сельскохозяйственному сезо-
ну. Ȩакже стороны договори-
лись о начале строительства в 
регионе сервисного центра на 
базе кузбасского дилера – ООО 
«Компания Агроман». ȼудущий 
центр также станет базой для 
машинно-технологической 
компании (ȢȨК), которая смо-
жет своими мощностями обе-
спечить помощь аграриям ре-
гиона в уборке урожая.
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ОТ РЕЗУЛЬТАТОВ 
ТРУДА ХЛЕБОРОБОВ, 
ѰИВОТНОВОДОВ, 

МЕХАНИЗАТОРОВ, 
СПЕЦИАЛИСТОВ 
МНОГИХ ДРУГИХ 
ПРОФЕССИѹ ЗАВИСИТ 
НАƗА УВЕРЕННОСТЬ 
В ЗАВТРАƗНЕМ ДНЕ, 
ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ СТРАНЫ». 
ЕВГЕНИѹ НИКИТИН. 

// аграрный сектор экономики

 ǃвгениǧ ǋикитин. Фото из архива админиǯтраȯии ǉенинǯк
ǈузнеȯкого муниȯиǭального округа.

 Фото Фёдора ƿаранова. 

ŚƄтũƈ ŰеŵŴƈ Ƃедро ŪŴũгодũрűт

В контексте данного разгово-
ра очень символичным стано-
вится изображение ласточки на 
флаге муниципалитета. Птица 
устремлена к солнцу, теплу, она 
словно набирает скорость, что-
бы покорить новые высоты. С 
каждым годом территория ме-
няется в лучшую сторону, и эта 
тенденция касается в том числе 
и сельского хозяйства. Конечно, 
за каждым шагом стоит тяжё-
лый труд. Как известно, сельское 
хозяйство халтуры не терпит, а 
удача не всегда благосклонна. 
«По зерну мы вторые в регионе 
после Промышленновского му-
ниципального округа, но у него 
и посевная площадь больше. По 
молоку тоже вторые. По яйцу, 
несмотря на то, что у нас нет фа-
брик, вышли на пятое место», – 
привёл факты глава Ленинск-
Кузнецкого муниципального 
округа Евгений Никитин.

Всего же в сельхозпроизвод-
стве округа на сегодняшний день 
заняты 15 сельхозпредприятий, 
три сельхозкооператива, свыше 
70 фермерских хозяйств и бо-
лее 3800 ЛПХ. Обозначим и дру-
гие говорящие цифры: посевные 
площади составляют 116875 га, 
из них 82 тыс. га – зерновые и 
зернобобовые, 24,7 тыс. га – тех-
нические культуры, картофель 

– 889 га, однолетние кормовые 
травы – 9,3 тыс. га. Общее пого-
ловье КРС – 8776 (3841 – дой-
ные). И объяснять излишне, что 
каждое предприятие выступа-
ет для местных жителей опорой. 
Есть работа – значит семьи бу-
дут сыты. Однако кадры нын-
че в дефиците, поэтому тем, кто 
хочет и может трудиться, рады 
всегда и везде. Руководители не-
которых хозяйств готовы даже 
построить жильё за свой счёт 
новым членам своего коллекти-
ва. (Сегодня этой темы мы ещё 
коснёмся.)

Возвращаясь к уборочной 
страде, отметим: по предвари-
тельным данным, в кампанию 
текущего года тружениками 
округа получено более 222 ты-
сяч тонн зерна в амбарном весе 
(около +20% к минувшему году). 
Это значит, что закрома даже 
переполнены! Очень своевре-
менно в текущем году в округе 
построено и реконструировано 

12 зерносушильных комплек-
сов. Да и вообще, техническо-
му перевооружению уделяется 
особенное внимание. Так, на се-
годняшний день в округе приоб-
ретено 75 единиц различных аг-
ромашин и спецоборудования на 
700 млн рублей.

Конечно, для успешного про-
ведения полевых работ были 
мобилизованы все ресурсы: и 
людские, и технические, да и 
природа нечасто капризничала. 
Но не только в этом секрет успе-
ха кампании-2022. Как извест-
но, чтобы земля была благодар-
ной, а труды окупались сполна, 
каждый земледелец должен от-
ветственно подойти к вопросу 
использования удобрений, не-
даром минеральное питание яв-
ляется стратегическим направ-
лением в сельхозпроизводстве. 
Альтернативы применению ми-
неральных удобрений сегод-
ня нет. Они оказывают положи-
тельное влияние на плодородие 
почв, урожайность и качество 
получаемой продукции, увели-
чивая эффективность отрасли 
растениеводства в целом, и агра-
рии всё активнее используют их 

в работе. А ещё удобрения помо-
гают растениям лучше перене-
сти неблагоприятные условия 

– в нашей климатической зоне 
вопрос актуальный.

«Под урожай 2022 года вне-
сено 9633 тонны минеральных 
удобрений (для сравнения: в 
прошлом году – 8000 тонн), в 
том числе по льготной програм-
ме с КАО «Азот» 4290 тонн», – 
уточнил глава округа. Напом-
ним: программа рассрочки 
действует благодаря договорён-
ности губернатора Кузбасса Сер-
гея Цивилева с руководством 
КАО «Азот».

В округе брошенных земель 
нет, но сельскохозяйственные 
предприятия за счёт измене-
ния структуры увеличили по-
севные площади. В этом году на 
6300 га увеличили посевы зер-

новых и зернобобовых культур, 
на 4200 га – площади под техни-
ческие культуры, на 145 га – под 
картофель.

Труды фермеров получают 
высокую оценку профильных 
российских экспертов. Так, с 5 
по 8 октября 2022 года на терри-
тории КВЦ «Патриот» в Москов-
ской области состоялась 24-я 
Российская агропромышлен-
ная выставка «Золотая осень» – 
одно из крупнейших отраслевых 
событий в России. Традицион-
но в рамках выставки проходят 
конкурсы среди представителей 
разных отраслей агропромыш-
ленного комплекса страны. В те-
кущем году в конкурсе «За до-
стижение высоких показателей 
в развитии племенного и товар-
ного животноводства» в номи-
нации «Молочное скотоводство» 
серебряную медаль и диплом за-
воевал СХА (колхоз) «Заря». 

Медаль, полученная на «Зо-
лотой осени», является лучшим 
доказательством профессиона-
лизма и стремления к развитию 
как сельхозтоваропроизводите-
лей, так и органов власти. «По-
здравляю СХА (колхоз) «Заря» 
в лице председателя Донских 
Алексея Николаевича с высокой 
наградой», – обратился к побе-
дителю Евгений Никитин.

Конечно, все достижения 
аграриев внушают уверенность 

в завтрашнем дне. Кроме того, 
недавно стало известно о том, 
что в посёлке Лапшиновка в не-
далёком будущем планируется 
построить новый микрорайон. 
По сути, он будет отдельной де-
ревней нового поколения, вы-
строенной с нуля, – с удобны-
ми и комфортными домами, со 
всей инфраструктурой и соци-
альными объектами. В общей 
сложности предполагается воз-
вести 170 домов разной этажно-
сти (высоток, конечно, не будет), 
что позволит привлечь 1500 жи-
телей. И другой немаловажный 
момент: программа рассчита-
на на сельскую ипотеку. Кста-
ти, под застройку отведено 38 га, 
переведённых из земель сель-
хозназначения. Разрешение на 
это получено.

«Проект рассмотрен и ут-
верждён Министерством сель-
ского хозяйства Российской Фе-
дерации, – подчеркнул Евгений 
Никитин. – Проект расшире-
ния границ посёлка Лапшинов-
ка разработан в соответствии с 
задачей по созданию северной 
и южной агломераций, постав-
ленной губернатором Кузбасса 
Сергеем Цивилевым. Напомню: 
в рамках программы предус-
мотрено и строительство насе-
лённых пунктов. На подготовку 
проектной документации было 
выделено тридцать девять мил-
лионов рублей из регионального 
бюджета. В этом году мы гото-
вим проекты по межеванию зе-
мель, прокладке коммуникатив-
ных сетей».

Добавим, что участие в про-
граммах по масштабному пре-
образованию – для округа прак-
тика не новая. К примеру, среди 
программ и государственная 

– «Комплексное развитие сель-
ских территорий», благода-
ря которой в 2020-м был отре-
монтирован Дом культуры в 
селе Красном. Общая сумма фи-
нансовых потоков составила 
45,76 млн руб. ДК как платфор-
ма для саморазвития и просве-
щения населения удачно и гар-
монично вошёл в культурную 
жизнь села.

А вообще, если сейчас за-
ехать в любой населённый 
пункт округа, то можно увидеть 
разительные перемены: благо-
устраиваются территории, по-
являются новые ФАПы, строят-
ся и ремонтируются спортивные 
площадки и прочие объекты со-
циальной инфраструктуры, это 
свидетельствует о том, что курс 
взят верный.

 Ƽлена СǨǤǬнǪва.

Аграрный сектор Ленинск-Кузнецкого муни-
ципального округа активно, динамично раз-
вивается. ʱ такие успехи, конечно, в первую 
очередь заслуга местных растениеводов и 
животноводов. ʭлагодаря ответственной, на-
пряжённой работе в последние годы террито-
рия находится в числе лидеров и планомерно 
движется к поставленным целям.

// для справки

Л˥НʱНСК̞КʳʰН˥ʴКʱַ ˧О 
ʭʹЛ ОСНОВАН 
В ��3� ˤОʮʳ.

// экономика

Производство валовой 
сельскохозяйственной про-
дукции за 202� год в хозяй-
ствах всех форм собствен-
ности составило � млрд 
рублей.
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ОБЩАЯ ЦЕЛЬ – ЧТОБЫ В К(Ф)Х ВСЁ БЫЛО 
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО. МЫ ИДЁМ СВОИМ ПУТЁМ И НЕ 
ХОТИМ НИ ОТ КОГО ЗАВИСЕТЬ. ПЛАНОВ МНОГО: 

ВЫРАЩИВАТЬ НОВЫЕ КУЛЬТУРЫ, УВЕЛИЧИВАТЬ 
ПОГОЛОВЬЕ СКОТА, СТРОИТЬ НЕОБХОДИМЫЕ ОБЪЕКТЫ». 
ГАГИК ВАРДАНЯН.

// мнение
АʕˤʱК Л˥ВʱКОВʱʵ 

ʳВ˥˫˥Н, ʵТО КАʯʮО˧ʳ 
ʵ˥ЛОВ˥Кʳ НʳʯНО 
СОʰʮАТʺ ˯О˫Оʶʱ˥ ʳСЛО̞
Вʱʽ ʮЛʽ ˫АʭОТʹ 
ʱ Оʭ˥СП˥ʵʱТʺ ʮОСТОַ̞
НʳЮ ʰА˫АʭОТНʳЮ ПЛАТʳ. 
ʱ ТОˤʮА ВСЁ ПОЛʳʵʱТСʽ.

 Фото Фёдора ƿаранова.

ŠтоŪƄ всƉ ŪƄŴо űскŴƇƀűтеŴьно

Только в этом году приобре-
тены новые тракторы, два ком-
байна, посевной комплекс, и ещё 
несколько новых сельскохозяй-
ственных машин должны при-
ехать в Красное со дня на день. 
Также в этом году в хозяйстве 
запустили зерносушильный 
комплекс стоимостью более ста 
миллионов рублей и электрон-
ную весовую. Все механизмы 
управляются с помощью «циф-
ры». В планах построить ещё 
одну сушилку и несколько скла-
дов, чтобы максимально сбе-
речь собранный урожай. А пока 
вынуждены пользоваться услу-
гами элеватора, затрачивая на 
это дополнительные средства, а 
главное – время.

Хозяйство существует уже 
7 лет. Первые 5 лет было тяже-
ло заниматься всем и сразу, по-
тому что везде требовались ма-
териальные вложения и порой 
не хватало специальных зна-
ний. На помощь пришли ферме-
ры Гурьевского округа, Артур 
Мовсесян и Владимир Ласточ-
кин, которые охотно делились с 
Гагиком Левиковичем не только 
опытом в земледелии, но и элит-
ными семенами.

К(Ф)Х держится на трёх ки-
тах: растениеводство, перера-
ботка древесины и животновод-
ство. Сложно? Да! Если говорить 
о растениеводстве, то первые 
три года ушли на восстановле-
ние земель, которые достались 
главе К(Ф)Х в печальном состоя-
нии: заросшие бурьяном. Сегод-
ня в хозяйстве 11 тысяч гектаров 

пашни. В текущем году ввели в 
оборот 2,5 тысячи не используе-
мых ранее земель. Помимо тра-
диционных культур выращива-
ют гречиху и лён. Несмотря на 
трудности, уборочную заверши-
ли благополучно. По зерновым 

– ячмень, пшеница, овёс – выш-
ли со средней урожайностью 
50 ц/га, по гороху – 40 ц/га и по 
рапсу – 20 ц/га. Результат этого 
года превзошёл итоги года ми-
нувшего. Слагаемые успеха – это 
новые технологии, удобрения, а 
главное, люди.

Автоматизация коснулась и 
переработки древесины. Если 
раньше многое приходилось де-
лать руками, то сейчас в лесу ра-
ботает автоматизированный 
комплекс. «И в переработке дре-
весины стараемся придержи-
ваться самых передовых техно-
логий, используя новую технику 
как импортного, так и отече-
ственного производства», – от-
мечает Гагик Варданян.

Что же касается животновод-
ства, то в настоящее время при-
оритетным для хозяйства явля-
ется мясное скотоводство. Для 
этого были закуплены блэк ан-
гусы и герефорды – 400 голов. 
Быки на сухом откорме, а это со-

вершенно другое качество мяса. 
В дальнейшем планируют вос-
становить молочное производ-
ство, поэтому необходимо стро-
ительство животноводческого 
комплекса на 1000 голов. Фер-
мер надеется на поддержку со 
стороны государства в этом во-
просе. «Мы готовы работать, 
если будет понимание, что это 
кому-то нужно», – говорит Га-
гик Левикович.

Нельзя не отметить, что хо-
зяйство процветает. И глав-

ной составляющей успеха яв-
ляются люди. Соучредителем 
К(Ф)Х является родной брат 
Гагика Варданяна – Гарик Вар-
данян. Они чтят традиции, сто-
ят друг за друга горой и делают 
всё, чтобы коллектив, в кото-
ром более ста человек, стал од-
ной большой семьёй. «Когда 
мы только начинали, нам го-
ворили, что самое трудное – 
найти хорошего комбайнёра», 

– вспоминает фермер. Сегодня 
80% коллектива молодые пар-
ни 25-30 лет. Почти все работ-
ники – местные жители, но есть 
и те, кто переехал из города. Их 
обеспечили жильём. Ценно-
го специалиста всегда готовы 
поддержать не только словом. 
Кстати, в хозяйстве большая 
столовая, где весь коллектив 
кормят бесплатно, а тем, кто 
не может оставить комбайн, 
еду доставляют прямо в поле. 
Гагик Левикович уверен, что 
каждому человеку нужно соз-
дать хорошие условия для ра-
боты и обеспечить достойную 

заработную плату. И тогда всё 
получится.

Завершая беседу, Гагик Вар-
данян сказал: «Общая цель – 
чтобы в К(Ф)Х всё было исклю-
чительно. Мы идём своим путём 
и не хотим ни от кого зависеть. 
Планов много: выращивать но-
вые культуры, увеличивать по-
головье скота, строить необхо-
димые объекты, тем более что 
есть своя бригада строителей, 
состоящая из пятнадцати чело-
век. Уже сегодня срочно требу-
ется тёплый ремонтный бокс, а 
если есть необходимость, значит, 
он будет построен. Деньги в раз-
витии хозяйства и оборотные, и 
заёмные. Рынок сбыта продук-
ции налажен: есть надёжные, 
проверенные временем партнё-
ры, но всерьёз задумываемся о 
расширении рынка. Сельскохо-
зяйственный труд всегда был по-
чётным и необходимым. Я гор-
жусь тем, что от меня зависит 
благополучие не только моей се-
мьи, моих родных, но и страны».

Ƽлена СǨǤǬнǪва.

// тенденции

ŌŴũвũ œ�ŝ�Ş Ōũгűк Ŕевűковűƀ ŋũрдũнƈн ȟ ŵоŴодоŲ усŸеƁнƄŲ Žерŵер нового ŸокоŴенűƈ� 
ŘроűŰводственнũƈ ŸŴоƂũдкũ его žоŰƈŲствũ рũсŸоŴоůенũ в сеŴе œрũсноŵ Ŕенűнск�œуŰнеſкого 
ŵунűſűŸũŴьного округũ� Őдесь всƉ Ÿо ŸосŴеднеŵу сŴову теžнűкű� своŲ ũвтоŸũрк, крũнƄ, ŵűксер, 
которƄŲ ŵеƁũет Ūетон, новеŲƁűе ũгроŵũƁűнƄ, нũƀűнƉннƄе ŵудрƉноŲ ƆŴектронűкоŲ
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 Алекǯандр Ǎечёркин.

// земледелие 

Ŗоу�тűŴŴ ȟ Ɔто Űũтрũтно, 
но ƆŽŽектűвно

Александр Печёркин родился и вырос 
в Ленинске-Кузнецком. Свой трудовой 
путь начинал с горняцкого дела – семь 
лет в шахте. Кстати, добывать чёрное зо-
лото он начал ещё до службы в армии, по-
сле дембеля снова вернулся в забой. Но 
колесо Судьбы неожиданно повернулось, 
когда в посёлок Восходящий Ленинск-
Кузнецкого района (ныне округа) зашёл 
совхоз «Ленинуголь». Александр Печёр-
кин в 1989 году стал заместителем ди-
ректора по хозяйственной части и снаб-
жению. «Выбор в пользу посёлка сделал 
осознанно: в отличие от города здесь была 
реальная возможность купить квартиру, – 
рассказал фермер. – В итоге свои квадрат-
ные метры и крышу над головой получил 
бесплатно. Из совхоза ушёл, квартиру 
сдал, потому что это было служебное жи-
льё, и стал исполнительным директором 
ассоциации фермеров, а в 1993 году ос-
новал собственное хозяйство. К тому мо-
менту уже разбирался в тонкостях дела. К 
слову, все поставки тогда были ещё цен-
трализованными: приезжал на базу и вы-
бирал нужную технику. В ту пору, кроме 
растениеводства, занимался ещё и свино-
водством, от которого позднее отказался, 
потому что рынок в начале нулевых лихо-
радило. При огромном вложении средств 
отдачи не было».

На сегодняшний день в хозяйстве 
4100 га пашни. Новых площадей брать уже 
неоткуда: со всех сторон работают агра-
рии. Выращивают пшеницу, ячмень, рапс, 
есть небольшой клин и гречихи, и овса, и 
других сельскохозяйственных культур. 
Постепенно от классической системы зем-
леделия, с которой начинали, перешли на 
ноу-тилл. Это система нулевой обработ-
ки земли, включающая не только посев по 
стерне, но и алгоритмы севооборота (го-
рох – пшеница, рапс – ячмень), семена и их 
предпосевную обработку, обязательную 
защиту от болезней и вредителей. «Удо-
брений мы вносим минимально, а есть 
поля, которые вообще обходятся без них. 
Ноу-тилл – это затратно (к примеру, ухо-
дит много средств на гербициды), но нам 
удалось достичь определённого баланса 
между урожайностью и себестоимостью, 
надеюсь, будет возможность поддержи-
вать его и дальше. Мы миновали тот пери-
од, когда почва давала маленький урожай. 
На сей день ситуация стабилизировалась: 
земля с благодарностью отзывается на 
то, что мы в неё вкладываем», – отметил 
Александр Геннадьевич. 

В этом году средняя урожайность по 
всем культурам составила чуть более 
30 ц/га. Результат сопоставим с про-
шлым годом. Небольшая разница толь-
ко по отдельным культурам, а в общем 
картина примерна та же. Засуха в нача-
ле тёплого сезона земледельцам была 
только в радость. «Дело в том, что все 
наши поля покрыты соломой. Так они 
стоят круглый год, мы их не вспахи-

ваем, да и никаких других манипуля-
ций не проводим. Опахиваем только 
края полей, чтобы не подожгли. Для 
нас будет трагедией, если сгорит соло-
ма. Солома в жаркий день нагревается, 
а ночью остывает, и под ней образуется 
влага, необходимая растениям. Кроме 
того, каждый год солома перегнивает и 
становится мульчёй», – объяснил Алек-
сандр Печёркин.

Между тем в этом году в хозяйстве при-
обрели новую технику: трактор, грузовик, 
самоходный опрыскиватель. После Ново-
го года ожидают поставку и других круп-
ных покупок: зерноочистительной маши-
ны, сушилки, машин предварительной и 
первичной очистки, протравителя семян. 
Кстати говоря, все машины здесь эксплу-
атируются бережно и любя. Например, 
водителям строго-настрого запрещает-

ся курить в кабинах, и это только одно из 
требований.

Штат в хозяйстве полностью уком-
плектован (28 человек), дефицита в кад-
рах нет. Примечательно, что на работу 
устраивается и молодёжь. Также на пред-
приятии появляются и свои трудовые ди-
настии. Каждый новый день начинается с 
медицинского осмотра – врач выдаёт пу-
тёвку, допускающую к работе. «Коллек-
тив молодой: от двадцати и старше, самые 
возрастные в команде – это я, агроном 
(кстати, тоже бывший шахтёр. – Прим. 
автора.) и один из водителей», – смеётся 
глава хозяйства.

Занятость у членов коллектива кру-
глогодичная, а в конце уборочной кам-
пании руководство за свой счёт покупает 
труженикам путёвки, чтобы они отдохну-
ли, сил набрались. К примеру, в этом году 
одни выбрали отдых в Сочи, другие от-
правились в Белокуриху.

Александр Геннадьевич регулярно 
участвует в профильных мероприятиях 
и выставках регионального, всероссий-
ского и даже международного уровней. 
«Вроде уже владеешь всем, но всё равно 
интересно посмотреть, как у других. А 

вдруг придумали что-то новое? Отдель-
ные пункты по части новых семян, препа-
ратов, техники, конечно, берём на замет-
ку», – сказал он. 

Продукция с полей посёлка Восходя-
щего реализуется в основном на местном 
рынке. Пшеницу выращивают третьего 
класса, которую охотно приобретают му-
комольные предприятия. Ячмень берут 
пивовары.

«Цены на зерно у нас всю жизнь коле-
блются, – констатирует собеседник. – Так 
что ценовая политика этого года для нас 
не стала сюрпризом. Часть урожая уже 
начали реализовывать, часть будем про-
давать весной. Надеюсь, что к этому вре-
мени ценник будет выше».

Что же касается выращивания рапса, то 
большое внимание работники предприя-
тия уделяют взаимодействию с пчеловода-
ми. Как известно, рапс очень требователен 
к обработке. Отдельные препараты могут 
привести к гибели пчёл. «Механизмы опо-
вещения отлажены, о дате и времени оче-
редной обработки напрямую сообщаем 
пчеловодам, чтобы они могли предпринять 
необходимые меры. Пчела летит на те поля, 
которые ей ближе, а ближе как раз рапс», – 
сказал Александр Геннадьевич. 

Ситуацию с другими насекомыми, на 
сей раз вредителями, агроном предпри-
ятия отслеживает ежедневно. Если поле-
ниться, то можно остаться ни с чем. Лу-
говой мотылёк, капустная моль и прочие 
нахлебники не дремлют. 

А вообще, Александр Печёркин 
2022 год называет стабильным. «Ника-
ких эксцессов не было. Всё нормально. 
Работаем», – добавил он.

Что же касается года грядущего, то гла-
ва хозяйства планирует «остаться в тех 
же объёмах»: ни увеличивать, ни умень-
шать контрольные цифры по каким-либо 
параметрам он не собирается. «Делаю и 
анализ почвы: улучшения нет, но и ухуд-
шения нет, поэтому работаем в прежнем 
русле. После каждого севооборота почва 
показывает свои результаты. Ну а безу-
держное применение удобрений не при-
водит ни к чему хорошему», – заключил 
Александр Геннадьевич.

Ƽлена СǨǤǬнǪва.

В Ленинск-Кузнецком муниципальном округе глава кре-
стьянского �фермерского� хозяйства Александр Печёркин 
по праву считается первопроходцем по части использова-
ния системы нулевой обработки почвы, получившей на-
звание ноу-тилл. По этой технологии он работает уже с 
�ͽ�� года. По словам Александра ˤеннадьевича, его хо-
зяйство на сегодняшний день единственное в Кузбассе, где 
применяют +L-1FII в чистом виде и на всей площади пашни.

 Среди техники в ǯтроȷ еǯть и новеǧȱие агромаȱины� и ǯтоǧкие ǯтарички. Фото Фёдора ƿаранова.
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// перспективы

ŐоŴото ŸоŴеŲ соŪрũно

Хозяйство молодое: было ор-
ганизовано в 2018 году в селе Чу-
совитино. Посевных площадей 
на сегодняшний день 1750 гек-
таров. Основные посевы пред-
ставлены следующими сельско-
хозяйственными культурами: 
пшеницей, рапсом, горохом и 
ячменём. «Из года в год растём 
урожайностью, увеличиваем 
свои показатели, – отметил со-
учредитель хозяйства Вячеслав 
Николаевич Тупицин. – К при-
меру, если ранее мы собирали 
пшеницу со средней урожайно-
стью 42 ц/га, то в этом году речь 
идёт уже об 80 ц/га. По гороху 
в прошлом году было 38 ц/га, в 
нынешнем – 52 ц/га. Рапс идёт 
стабильно – 51 ц/га. Средняя 
урожайность ячменя – 70 ц/га».

Чтобы добиться таких резуль-
татов, в хозяйстве разработали 
свои алгоритмы возделывания 
земли, во главу угла постави-
ли опыт передовых сибирских 
предприятий. «Например, наши 
посевные комплексы сеют по 
системе No-Till, – рассказал со-
беседник. – Мы постепенно 
пришли от традиционной об-
работки почвы к минимальной. 
Есть конкретные ноу-тильщи-
ки, которые используют только 
три агрегата: посевной комплекс, 
опрыскиватель и комбайн, мы 
же к разным культурам, системе 
земледелия в целом применяем 
различные подходы, пытаемся 
чередовать их. Так, под культу-
ры со стержневой корневой си-
стемой осенью делаем глубокое 
рыхление. А последующие куль-
туры с мочковатой корневой си-
стемой – пшеница, ячмень – ста-
новятся переходящими. После 
уборки рапса с землёй ничего не 
делаем. Земля и без каких-либо 
манипуляций остаётся рыхлой, 
неуплотнённой. Ну и также при 
No-Till поверхность укрывает-
ся специально измельчёнными 
остатками растений – мульчей, 
которая служит для сохранения 
влаги. Солома распределяется 
за комбайном по всей ширине».

Что же касается посадочно-
го материала, то в этом вопро-
се выбор делается в пользу сор-
тов интенсивной технологии и 
преимущественно импортного 
происхождения. Благодарную 
землю получают с помощью ми-
неральных удобрений с исполь-
зованием микроудобрений. В 
общей сложности в жаркий се-
зон-2022 использовали четыре 
вагона – это 240 тонн. Кстати, в 
нынешнем году объёмы подкор-
мок были увеличены примерно 
на 50%.

«Самый сложный период в 
этот раз пришёлся от момента 
посева до момента кущения, ког-
да у нас на протяжении тридцати 
пяти дней совсем не было осад-
ков, влаги. Неблагоприятные 

условия сохранялись с конца 
апреля до начала июня. Мы это 
зафиксировали. Для того чтобы 
растения меньше испытывали 
стресс, были вынуждены делать 
листовые подкормки: вносили 
азотные удобрения мелкоди-
сперсным способом», – пояснил 
Вячеслав Николаевич.

Каждый год в хозяйстве по-
является и новая техника, и по-
мещения. В текущем году по-
строили склад площадью три с 
половиной тысячи квадратных 
метров, поставили новую су-
шилку, приобрели самоходный 
опрыскиватель и два комбайна.

Я поинтересовалась у Вячес-
лава Николаевича, согласен ли 
он с утверждением, что сельское 
хозяйство не для слабонерв-
ных? На что мужчина ответил с 
улыбкой: «Это даже не обсужда-
емо». А далее привёл пример из 
практики: «Два года назад мы 
приехали убирать рапс, он по-
казал хорошую урожайность – 
40 ц/га. Но после того как на 
небо зашла туча с градом, нам 
пришлось приостановить рабо-
ты и вернуться на поля только 
спустя два дня, когда растения 
подсохли. И можно себе пред-
ставить, в каком мы были со-
стоянии, когда рапс показал нам 
уже 7 ц/га. Погода проверила 

команду на стрессоустойчи-
вость. Но после того года, мы 
уже ни на что не обращаем вни-
мания: ни на камни, ни на град».

А вот нынешняя осень, по 
мнению растениеводов, была 
идеальной с точки зрения убор-
ки. Кого-то она подождала, а 
кого-то в нужный момент по-
торопила. «В этот раз убороч-
ная нам далась легко, мы даже 
не заметили никаких серьёзных 
трудностей. Финишировали в 
сжатые сроки», – добавил Вячес-
лав Тупицин.

Между тем, несмотря на то, 
что хозяйство появилось срав-
нительно недавно, свой опыт 
коллектив уже тиражирует на 

всевозможных агромероприя-
тиях. Своими наработками зем-
ледельцы делятся охотно. Ком-
мерческой тайной решение 
злободневных вопросов не ста-
новится.

Представители хозяйства 
участвуют в профильных со-
бытиях, подобных Дню поля, – 
транслируют зелёные подсказки, 
берут на заметки жизнеспособ-
ные практики коллег. «Напри-
мер, одна из тем была посвяще-
на микроудобрениям, которые 
содержат микроэлементы, веще-
ства, потребляемые растениями 
в небольших количествах. После 
встречи мы тоже решили вне-
дрить микроудобрения в свою 
систему земледелия. И вот уже 
второй год активно ими пользу-
емся – нам нравится. Применя-
ем микроудобрения в конце ку-
щения, начале выхода в трубку и 
флаговый лист». 

Планы на год грядущий уже 
обозначили: достроить два 
складских помещения, заас-
фальтировать оставшуюся тер-
риторию и приобрести ещё один 
зерновой комбайн. Уже купили 
семена, пятьдесят тонн дизель-
ного топлива на посевную-2023 
и договорились о поставке удо-
брений. А вот средства защи-
ты растений берут, как прави-
ло, в марте. «Преимущественно 
мы работаем с одними и теми же 
компаниями, которые поставля-
ют технику, химию и топливо. А 
вообще, хочу сказать, что у нас 
ещё есть куда стремиться в во-
просах повышения плодородия 
почв, повышения урожайности», 

– подчеркнул хозяйственник.
Конечно, к своему делу тру-

женики относятся любя. По-
другому вряд ли можно добить-
ся достойных результатов. (Я 
обратила внимание на то, как 
Вячеслав Николаевич зачерпы-
вает зерно руками: он словно 
сердечко рисует на своей сокро-
вищнице.)

А ещё хозяйство Тупицина 
А.Н. в 2023-м планирует занять-
ся мясным скотоводством. Вы-
бор сделали в пользу герефордов, 
мясо которых славится ресто-
ранным качеством. Причём жи-
вотные хорошо адаптируются в 
разных климатических условиях. 
Из других преимуществ – устой-
чивость к инфекциям, скороспе-
лость и плодовитость. «Хотим 
стартовать с пятидесяти голов, – 
добавил Вячеслав. – Но этот вид 
деятельности будет, скорее, для 
хобби: если получится – хорошо, 
а не получится – и ладно. Навыки 
общения с коровами у меня есть: 
с детства ходил чистить стойла 
(смеётся. – Прим. автора.). Да 
и во вторую часть года будет чем 
заниматься».

Вполне закономерно, что 
если всё сложится благополучно, 
будет выделен клин полей и под 
кормовую базу.

Важно отметить, что хоро-
шим специалистам руководство 
хозяйства готово купить даже 
дома, лишь бы трудились и по-
казывали стабильный результат. 
К примеру, сейчас есть вакансии 
трактористов и водителей, ну а с 
появлением КРС будут открыты 
места и для данного профиля.

Ƽлена СǨǤǬнǪва.

 ǀячеǯлав Туǭиȯин�  ǋынеȱняя оǯень была идеальноǧ ǯ точки зрения 
уборки�.

 ǈаǤдыǧ год в хозяǧǯтве ǭоявляетǯя и новая техника� и ǭомеȲения. Фото Фёдора ƿаранова. 

В фермерском хозяйстве Алексея Николаевича Тупицина во всём красо-
та, чистота и порядок. ʮостаточно только взглянуть, в каких идеальных 
условиях хранится зерно, чтобы понять, какой перед тобой руководи-
тель и его отношение к делу. Труженики в числе первых в Ленинск-
Кузнецком муниципальном округе завершили уборочную кампанию 
и уже готовы к реализации собранного золота полей.
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 ǋынеȱним уроǤаем труǤеники довольны.

// молочно-мясное скотоводство

БеŰ ůűвотноводствũ нет сеŴũ

В селе Ариничево Ленинск-
Кузнецкого муниципального 
округа труженики ООО «СЕЛЬ-
ХОЗАГРО-СЕРВИС» занимаются 
и растениеводством, и молочно-
мясным скотоводством. Этим на-
правлениям работы и был посвя-
щён наш разговор.

«В нынешнюю уборочную до-
стигли ожидаемых результатов, 
поэтому вполне довольны. Так, 
средняя урожайность пшеницы 
получилась более 38 ц/га, – рас-
сказал Николай Шилин, агроном, 
главный инженер предприятия. 

– Использовали два сорта: «Кор-
нетто» (суперэлита) и «Ликаме-
ро» (вторая репродукция). В те-
кущем году общий объём урожая 
отмечается заметным приростом: 
примерно на семнадцать процен-
тов».

На итоговой результат повли-
яли многочисленные факторы, 
один из которых увеличение объ-
ёмов внесённых минеральных 
удобрений, другой – хорошие се-
мена.

Кроме того, в 2022-м заготов-
лено три тысячи тонн сенажа и 
980 тонн сена. «Под выращивание 
кормовой базы для коров исполь-
зуем 1200 га пашни. В этом году 
добавилось новой земли за счёт 
введения в оборот неиспользуе-
мой. Теперь у нас 2700 га полей», 

– подытожил Николай.
Кстати, в дальнейшем кол-

лектив рассматривает возмож-
ность увеличения посевов. «Один 
учёный агроном сказал мне од-
нажды: «Не гонись за землями. 
Вот когда научишься вкруговую 
тридцать центнеров получать, 
только тогда можешь всерьёз по-
думать и об увеличении площа-
дей», – вспоминает глава пред-
приятия Муслим Мутаев.

А вообще, среди основных за-
дач земледельца – уметь разгова-
ривать на одном языке с полями. 
И хозяйственникам это удаётся. В 
«палитре» самых основных напа-
стей особо выделяют вредителей. 
«Раньше даже не задумывался над 
тем, что в борьбе с насекомыми 
должна быть своя стратегия для 
каждого вида – тли, цветоеда и 
других нахлебников, но убедился 
в этом на практике. Важно, чтобы 
ситуация не выходила из-под кон-
троля», – прокомментировал Ни-
колай Шилин.

Руководитель предприятия 
Муслим Мутаев подчеркнул, что 
главной чертой 2022 года стала 
ощутимая поддержка губерна-
тора Кузбасса Сергея Цивилева. 
Речь идёт о льготном кредитова-
нии на удобрения. «Без этой под-
держки нам бы не удалось столько 
посеять. Ну а дальше на хороший 
результат сработали знания аг-
ронома. Николай у нас молодой, 
перспективный, знающий и лю-
бящий свою работу», – добавил 
Муслим Ахметович.

В этом году в хозяйстве пол-
ностью заменили зерноочистку, 
были и крупные покупки спец-
оборудования. Провели «ап-
грейд» и проверенных годами 

помощников, в числе которых 
посевной комплекс «Кузбасс». 
«Я ярый противник того, что-
бы иметь стомиллионный кре-
дитный портфель и жировать, 

– честно признался Муслим Му-
таев. – Не хочу! Поэтому живём 
по средствам. К счастью, пока 
справляемся».

Между тем второе направ-
ление деятельности хозяйства 

– животноводство. Кстати, за 
пару часов до нашего приезда в 
«СЕЛЬХОЗАГРО-СЕРВИСе» ро-
дился телёночек. Конечно, мы 
растрогались, увидев маленько-
го беленького бычка в мелкий 
чёрный горошек. «Дойного ста-
да у нас 360 голов, сто нетелей и 
180 – молодняк голштинской по-
роды, – рассказал Дмитрий Ви-
лесов, главный зоотехник. – Как 
гласит народная мудрость: «Что 
у коровы на языке, то и у дояр-
ки в ведре», поэтому корма вы-
ращиваем свои. На летний выпас 
коровки тоже ходят. Традици-
онный рацион – это сенаж, сено, 
концентрированный жмых, па-
тока, соль, премиксы. В зависи-
мости от конкретного животного, 
премикс балансируем разными 
пропорциями минералов и ви-
таминов. По данной теме плотно 
сотрудничаем с новосибирски-

ми специалистами, которые и по-
ставляют нашему хозяйству ви-
таминные добавки».

Что же касается надоев, то в 
этом вопросе планомерно идут 
на увеличение. «В прошлом году 
надоили четыре тысячи на фу-
ражную голову, в этом году пла-
нируем надоить четыре с полови-
ной, то есть выйти на уверенное 
повышение», – сказал главный 
зоотехник. К слову говоря, всё 
молоко сдаётся переработчикам. 
Особенно любимо фермерское 
молочко сыроварами.

Дойка аппаратная. За каждой 
дояркой закреплена своя груп-
па животных. «В некоторых хо-
зяйствах коровы обезличенные, – 
добавил Дмитрий. – У нас на одну 
доярку приходится до пятидеся-
ти подопечных. У каждого живот-
ного свой характер и особенности, 
женщины знают об этом и уме-
ют подобрать правильный под-
ход. Сменись сейчас одна доярка 
на другую, молока будет гораздо 
меньше».

Муслим Мутаев с дрожью в го-
лосе рассказал, что в течение года 
они лишились 120 коров. «Наше 
хозяйство пока находится в ста-
тусе неблагополучного по лейко-
зу, – объяснил хозяин. – Мы с бо-
лью пошли на судьбоносный шаг, 
чтобы очистить хозяйство. Оста-

лось сдать контрольный анализ, 
и если всё будет нормально, то с 
этого клейма мы уходим. Именно 
по причине названого статуса за 
текущий год не получали ни ко-
пейки дотаций».

Добавим: на сегодняшний день 
весь молодняк в хозяйстве чи-
стый.

«Животноводам заниматься 
делом гораздо сложнее, чем рас-
тениеводам. Земледельцам госу-
дарство предоставляет больше 
адресной поддержки, чем нам, – 
обращает внимание Муслим Му-

таев. – Приведу жизненный при-
мер: недавно встретил своего 
знакомого, тоже фермера. Не ви-
дел его какое-то время. Смотрю: 
расцвёл, похорошел. Как выяс-
нилось, причины разительных 
перемен в следующем: он просто 
отказался от скотины, а поля, на 
которых ранее выращивал корм, 
засеял зерновыми, и дела сразу же 
пошли в гору. Я от коров отказать-
ся не могу. В душе я крестьянин. 
Издревле сложилось, что село без 
животных существовать не может. 
Все дела спорились бы, а пробле-
мы решались быстро – нужна за-
интересованность органов власти, 
остро необходима финансовая 
поддержка».

Между тем недавно пресс-
служба администрации прави-
тельства Кузбасса сообщила, что в 
регионе направят 5,3 млрд рублей 
на модернизацию ферм и молоч-
ного производства. По поручению 
губернатора Сергея Цивилева 
разработана областная програм-
ма развития молочного животно-
водства до 2035 года, предназна-
ченная для обеспечения Кузбасса 
продукцией собственного произ-
водства. Конечно, животноводы с 
воодушевлением ждут качествен-
но нового подхода. Добавим: на 
данный момент регион обеспечен 
молоком собственного производ-
ства на 50%. Ожидается, что в ре-
зультате реализации программы 
дополнительный объём произ-
водства молока составит 159 ты-
сяч тонн.

Между тем в хозяйстве Мусли-
ма Мутаева много лошадей. Они 
выполняют роль помощников. 
Как и свои хозяева, в посевную и 
уборочную скакуны выкладыва-
ются на все сто процентов. Снача-
ла коней брали в аренду, но приш-
ли к выводу, что свои и надёжнее, 
и выгоднее. К тому же в хозяйстве 
ощущается кадровый голод – но-
вым сотрудникам здесь несказан-
но рады и благодарны. Разумеет-
ся, свой костяк в команде есть, но 
нагрузки большие, поэтому нуж-
ны люди на подхвате. «Молоко 
напрямую зависит от рабочего: 
если он постоянный, то и молоко 
будет постоянно», – подчеркнул 
главный зоотехник.

Ƽлена СǨǤǬнǪва.

řуководűтеŴь ŗŗŗ mŚŎŔťŞŗŐŉŌřŗ�ŚŎřŋőŚ} ŕусŴűŵ ŕутũев говорűт о сеŪе Ÿросто� mŋ дуƁе 
ƈ крестьƈнűн}� ő ŴűƁь неŵногűе ŰнũƇт űстűннуƇ ſенность Ɔтűž, кũŰũŴось ŪƄ, ŸростƄž сŴов

 Ǌуǯлим Ǌутаев. 

 Фото Фёдора ƿаранова. 
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Сергею Александровичу 
39 лет. Он дипломированный 
спортсмен, в 2004-м окончил 
профильный факультет Кеме-
ровского государственного уни-
верситета по специальности 
«тренер-преподаватель». Ком-
мерческая жилка и спортивная 
закалка помогли организовать 
ему собственное дело: нала-
дить сотрудничество со многи-
ми кузбасскими хозяйствами 
по части грузоперевозок. При-
чём действовал он не в одиноч-
ку, а вместе со своим товарищем 
и компаньоном Виталием Ляпко. 
Дружат они с детства, ходили в 
одну школу, жили по соседству и 
даже учились на одном факуль-
тете (правда, Виталий на курс 
младше). 

Спустя некоторое время Сер-
гею по наследству от отца пе-
решло поле. Кстати говоря, из-
начально было 80 га, но новая 
скоростная магистраль Ле-
нинс к-Кузнецк ий–Кемерово 
разрубила пашню на куски, не-
удобные для обработки широ-
козахватной техникой. Пригод-
ными для посевов оставались 
40 гектаров – ровно половина. 
(Справедливости ради отметим, 
что Сергею выплатили компен-
сацию за участок.) Словом, мо-
лодой мужчина решил занять-
ся ещё и фермерством. Виталий 
идею поддержал и с головой оку-
нулся в тонкости работы агро-
нома. И вот третий год команда 
К(Ф)Х засевает поля, которых 
стало уже 1000 га, и получает 
стабильный урожай. Конечно, 
начинать с нуля было трудно, но 
ребята справились и теперь пла-
нируют увеличивать масштабы. 
На сей день труженики выращи-
вают ячмень, пшеницу, горох и 
картофель. 

«Картофель садим от ста до 
ста пятидесяти гектаров, люби-
мые сорта: «Гала», «Королева 
Анна» и «Невский», в нынешнем 
году попробовали ещё и «Зеку-
ру». Но, думаю, всё-таки в следу-
ющем году полностью перейдём 
на «Галу». Урожаем нынче впол-
не довольны, клубни хорошие, 
крупные. Средняя урожайность 
составила 400 ц/га», – рассказал 
фермер.

Со всех зерновых вкруг по-
лучилось по 40 ц/га. В хозяй-
стве работают по классической 
системе земледелия. Необхо-
димый парк техники для этого 
имеется. Стартовали с сушил-
ки и сортировочной линии для 

«второго хлеба» (брали техни-
ку с рук, но в хорошем рабочем 
состоянии). Затем появилась 
в хозяйстве новая фасовочная 
линия, картофелесажалка и про-
чие агрегаты. К посевному ком-
плексу «Томь» прибавился ещё 
и «Кузбасс». На уборку выхо-
дят отечественные и импортные 
комбайны. А в следующем году 
планируют купить новый боль-
шой трактор. 

Как подчеркнул растениевод, 
самое главное в летний сезон не 
подпустить к своим владениям 
вредителей. «Нынче получилось 
так, что два дня не выезжал на 
один из участков картошки, на 
третий приезжаю, а его уже гусе-
ница съела», – рассказал Сергей.

В числе нахлебников не толь-
ко прожорливые насекомые, но и 
любители поживиться за чужой 
счёт из соседних территорий. «В 
прошлом году поймали ленинск-
кузнечан, в этом году никого 
поймать не удалось, но покопа-
ли прилично, – сетует аграрий. 

– Причём складывается такое 
впечатление, что работает це-
лая группировка: одни сидят и 
в бинокль высматривают, дру-
гие лопаты готовят и ждут сиг-
нала. Вот, например, приезжаю в 
поля в пять утра – всё на месте, 
а буквально через час гляжу: вы-
копали». 

Между тем собранный уро-
жай земледельцы реализовы-
вать не торопятся. «Часть всё 
же начнём понемногу продавать, 
потому что надо расплатиться 
за химию и удобрения, остав-
шийся урожай будет ждать цены. 
Надеемся на стабилизацию си-
туации», – выразил надежды 
Сергей Лошкарёв.

С рынком сбыта проблем не 
возникает. Весь урожай уходит 
местным комбинатам и пред-
приятиям. 

Коллектив в хозяйстве мо-

лодой. В команду влились и не-
которые одноклассники Сергея 
и Виталия. «Первый год было 
сложновато выстроить работу 
по принципу «руководитель – 
подчинённые», но со временем 
пришли к пониманию», – гово-
рит с улыбкой Сергей. 

Также фермер добавляет, что 
современную молодёжь тру-
диться не заставишь – макси-
мум до первого аванса. Поэтому, 

когда людей не хватает, Сергей 
и Виталий сами садятся за руль 
габаритной техники. Кстати, в 
зимний сезон выходят на трак-
торах чистить дороги округа от 
снега. 

«Внутри аграрного сообще-
ства нам удалось выстроить хо-
рошие отношения с руководите-
лем СПК «Береговой» Сергеем 
Николаевичем Поликовым. Он 
один из первых, кто нам помог и 

знаниями, и посадочным мате-
риалом, и некоторым оборудо-
ванием. Кроме того, никогда не 
отказывает в просьбах Андрей 
Николаевич Антоненко – фер-
мер из Крапивинского округа, а 
также наш ближайший сосед Вя-
чеслав Николаевич Тупицин», – 
рассказал мужчина. 

Добавим: Сергей Лошкарёв 
и Виталий Ляпко на сегодняш-
ний день являются одними из 
самых молодых фермеров в Ле-
нинск-Кузнецком муниципаль-
ном округе. 

Мужчины честно призна-
лись, что не хотели бы видеть 
своих детей в сельском хозяй-
стве. «В своё время этого не хо-
тел и мой отец, – отметил Сер-
гей. – Именно поэтому вместе 
со старшим братом получили 
высшее образование. Сейчас 
мой сын подаёт хорошие надеж-
ды в футболе. Дай Бог, чтобы у 
него всё сложилось. А вообще, 
как показывает практика, в рас-
тениеводство люди вливаются 
быстро. Причём весьма успеш-
но. Например, у кого техни-
ка помоднее, в этом году на от-
дельных площадях собрали по 
100 ц/га зерновых». 

Добавим: в 2022-м поля Сер-
гея Лошкарёва и Виталия Ляпко 
высоко оценили эксперты-зем-
ляки во время традиционного 
смотра посевов. 

Сейчас Сергей Александро-
вич вынашивает план по запу-
ску нового направления – мо-
лочно-мясного животноводства. 
Конечно, для этого нужны се-
рьёзные финансовые вливания, 
пока поддержки ждать неоткуда. 
Но в сельском хозяйстве, как и в 
спорте, многое зависит не толь-
ко от тренировок, но и от удачи, 
а Фортуна, как известно, может 
улыбнуться в самый неожидан-
ный момент. 

Ƽлена СǨǤǬнǪва.

// характер 

ŋ ŸоŴе ȟ тренер 
ˤлава К�ˮ�˯ Сергей Лошкарёв мечтал о большом спорте, но по велению 
случая в его собственность перешло большое поле в родном селе ʵусо-
витино Ленинск-Кузнецкого муниципального округа, с которым нужно 
было что-то делать. ʱ тут понеслось. 

// кстати

С ˫ʹНКО˧ СʭʹТА 
П˫ОʭЛ˥˧ Н˥ ВОʰНʱКА˥Т. 
В˥Сʺ ʳ˫ОʯАַ ʳ˯ОʮʱТ 
˧˥СТНʹ˧ КО˧ʭʱНАТА˧ 
ʱ П˫˥ʮП˫ʱʽТʱʽ˧.

 Сергеǧ ǉоȱкарёв ^ один из ǯамых молодых глав ǈ�Ф	Ǔ в ǉенинǯк
ǈузнеȯком муниȯиǭальном округе. Фото Фёдора ƿаранова.

 ǋынеȱняя уборочная камǭания ǭроȱла благоǭолучно. 
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// актуально

// на заметку

ПОКʳПАТ˥Лʱ ˧ОˤʳТ 
П˫ʱОʭ˫˥СТʱ П˫ОʮʳКʴʱЮ 
̧ʭ˥˫˥ˤОВОˤО̨ В С˥Тʱ 
˧А АʕʰʱНОВ ̧ʭ˥ˤ˥˧Аˤ̨ 
ʱ ̧ʽ˫ʵ˥̨, А ТАКʯ˥ 
НА К˥˧˥˫ОВСКО˧ 
ˤʳʭ˥˫НСКО˧ ˫ʹНК˥.

  ƿереговоǧ� ^ один из узнаваемых брендов наȱего аграрного ǯектора. Фото Фёдора ƿаранова.

ōоŪро сеƈть ȟ доŪро ű Ÿоůűнũть

В 2022-м исполнилось полвека 
с тех пор, как Сергей Поликов сра-
зу же после окончания аграрного 
техникума по распределению по-
пал в совхоз «Береговой» Кеме-
ровского района. Здесь началась 
его летопись сперва в должности 
инженера по сельскохозяйствен-
ным машинам, затем инженера-
механика, а в последующем и на-
чальника цеха механизации. В 
1994 году Сергей Николаевич пе-
ревернул страницу и приступил к 
новой главе: на общем собрании 
акционеров его избрали директо-
ром «Берегового», у руля которо-
го он и находится по сей день.

Конечно, за годы поменялось 
многое, в том числе и роль само-
го управленца. Сейчас в руково-
дителе должно быть больше ком-
мерческого, а раньше требовалось 
больше производственного. То 
есть директор агропредприятия 
отвечает не только за возделыва-
ние земли и обеспеченность насе-
ления качественной продукцией, 
но также и за финансовое состоя-
ние компании, и сохранение кол-
лектива, и за ряд других миссий 
как экономического, так и соци-
ального характера. «Наши ключе-
вые задачи, которые остаются не-
изменными на протяжении всех 
лет, – производство продукции, 
обеспечение рабочих мест, – под-
черкнул заслуженный работник 
сельского хозяйства Российской 
Федерации Сергей Поликов. – 
Безусловно, чтобы соответство-
вать запросам времени и не от-
ставать от ведущих предприятий 
страны, необходимо периодиче-
ски менять методы и внедрять в 
производство новейшие техноло-
гии».

За годы существования «Бере-
гового» построены зерносушил-
ки, зерносклады, машинный двор, 
картофельная и морковная сор-
тировка, овощехранилища, те-
плицы, животноводческие по-
мещения и другие профильные 
объекты. Кроме того, иной раз, 
казалось бы, отработанные года-
ми приёмы в реалиях сегодняш-
него дня проходят серьёзный «ап-
грейд» и дают небывалые доселе 
результаты. К примеру, неког-
да в «Береговом» отказались от 
гребневой схемы посева свёклы и 
моркови. Объяснение тому было 
простое: устарела техника. Ког-
да парк техники стал пополнять-
ся современными агроисполина-
ми, к алгоритму вернулись вновь. 
А в этом году приобрели мощный 
двухрядный комбайн для уборки 
корнеплодов, который в нынеш-
нюю уборочную кампанию успел 
показать себя во всей своей кра-

се. Впрочем, ни для кого не секрет, 
что актуальные техника и техно-
логии позволяют значительно со-
кратить применение ручного тру-
да и увеличить урожайность по 
всем культурам.

Пристальное внимание «Бе-
реговой» уделяет выращиванию 
картофеля – второй хлеб возде-
лывают на 350 гектарах. Приме-
чательно, что пробуют всё новые 
и новые сорта, не боясь экспе-
риментов. Довольно продолжи-
тельное время базовыми сортами 
оставались достижения кузбас-
ских селекционеров, но посте-
пенно земляки распробовали и 
другие сорта, поэтому теперь в 
рейтинге лидеров вкуса находят-
ся «Гала», «Королева Анна», «Ро-
зара», «Ред Скарлет» и «Аризона».

Важно отметить, что в теку-
щем году по региону отмечалась 
нехватка влаги в период вегета-
ции, поэтому многие земледель-
цы сетовали, что отменного уро-
жая нынче не видать, да и клубни 
будут мельче обычного. Однако 
засушливого лета картошка, вы-
ращиваемая на полях «Берегово-
го» в Кемеровском муниципаль-
ном округе, не боится. «Пятьдесят 
процентов картофеля находится 
на поливе, другая половина перед 
посадкой обрабатывается спе-
циальным влагоудерживающим 
препаратом – это ноу-хау, кото-
рое уже доказало свою эффек-
тивность. Для нас гораздо важнее 
солнечная энергия, вот как раз её 
недостаток напрямую влияет на 
урожайность», – пояснил Сергей 
Николаевич.

Словом, картошечка нынче 
удалась на славу. Недаром «Бере-
говой» занимает одно из ведущих 
мест не только в масштабах малой 
родины, но и в целом по России 
по производству этой сельскохо-

зяйственной культуры. А вообще, 
средняя урожайность картофеля 
этого года – 350 ц/га. Что же ка-
сается других культур, то следу-
ет привести такие цифры: капу-
ста – 550 ц/га, свёкла – 500 ц/га, 
морковь – 650 ц/га, лук – 450 ц/га. 
Зерновые на сей раз тоже показали 
высокую урожайность – 43 ц/га. 
Всего же во владениях «Берего-
вого» 4054 гектара. На этой бла-
годарной земле и возделывают-
ся все перечисленные сокровища 
полей.

Как известно, вырастить и со-
брать урожай – это полдела, важ-
но его ещё и сохранить. Так, в 
2022-м к уже имеющемуся ком-
плексу на предприятии добави-
лось ещё одно овощехранилище 
на три тысячи тонн. «Решили по-
пробовать новую для нас техно-
логию, – добавил Сергей Никола-
евич. – Теперь взамен напольной 
вентиляции смонтирована под-
польная вентиляция. Это и место 
экономит, и хлопот при отгрузке 
и загрузке гораздо меньше».

Отметим, что «Береговой» 
придерживается социального 
вектора в вопросах реализации 
овощей открытого грунта и кар-
тофеля. «Если постараться, то 
вся продукция может быть реа-
лизована уже к Новому году, но 
для нас важно, чтобы наши овощи 
входили в потребительскую кор-
зину земляков как можно доль-
ше, – прокомментировал руко-
водитель предприятия. – Кроме 
того, не менее важно, чтобы и со-
трудники кооператива продолжа-
ли трудиться и зарабатывать на 
содержание своих семей, а не до-
вольствовались только лишь се-
зонным заработком».

Между тем хозяйство уже дав-
но приобрело ещё и статус плем-
завода по разведению крупно-
го рогатого скота. Сейчас здесь 
1970 голов, 760 из которых дой-
ные. За счёт проводимых меро-
приятий в вопросах селекции, 
улучшения кормовой базы, под-
готовки кадров, приобретения и 
внедрения профильного обору-
дования удалось добиться высо-
ких показателей в надое молока, а 
в этом году планируют выйти на 
рекордные 9000 литров. 

Кстати, каждый телёнок со-
держится в отдельной простор-
ной клетке, расстояние между 
которыми закладывается сеном. 
«Такая стена не даёт телятам об-
щаться, в случае если одно живот-
ное заболеет, оно не сможет зара-
зить находящегося по соседству», 

– объяснил собеседник.
Для выращивания здорового 

поголовья крупнорогатого скота 
было реконструировано родиль-
ное отделение, возведены новые 
телятники. В этом году заканчи-
вается строительство ещё одного, 
четвёртого по счёту, на сто голов. 
Ну а фирменным знаком «Бере-
гового» стал холодный метод 
выращивания молодняка. Пред-
приятие уверенно входит в число 
лучших хозяйств страны по уров-
ню продуктивности коров и при-
знано экспертами одним из луч-
ших поставщиков молока в города 
Кузбасса.

А для обеспечения достаточ-
ной кормовой базы кооператив 
взял дополнительные поля в Кра-
пивинском муниципальном окру-
ге, потому что своих площадей 
было уже недостаточно. Как в на-
роде говорится: что у коровы на 
языке, то у неё и в молоке. В ра-
цион бурёнок входит комбикорм, 
сено, сенаж в плёнке, силос. В тё-
плый сезон половина стада нахо-
дится на выпасе, другая – на зим-
нестойловом содержании.

Между тем активно руковод-
ство предприятия решает и вопро-
сы социальной политики. Так, к 
примеру, «Береговой» – лидер сре-
ди сельхозпредприятий Кузбасса 
по обеспечению своих работников 
жильём. Возможности использу-
ют разные, к примеру, за послед-
ние 15 лет только по программе 
«Устойчивое развитие сельских 
территорий» удалось обеспечить 
жильём 75 семей. Кроме того, ра-
ботникам оказывается помощь в 
строительстве надворных постро-
ек и ремонте домов.

Другой весомый бонус: еже-
годно каждый член коллектива 
получает овощной набор, в состав 
которого входит 100 кг капусты, 
25 кг лука, 25 кг свёклы и 50 кг 
моркови. А картофель отпускает-
ся по себестоимости.

Секрет успешной работы вся-
кого предприятия заключается в 
сплочённой команде профессио-
налов. В «Береговом» есть свой 
костяк, но новичкам здесь рады 
всегда. «Нам требуются водители, 
трактористы, скотники, операто-
ры машинного доения, зоотехни-
ки, агрономы, механики», – пере-
числил Сергей Поликов.

…Закрома полны. Овощи сей-
час самые вкусные, поэтому пора 
отправляться в гастроном, поку-
пать, пробовать и наслаждаться.

Ƽлена СǨǤǬнǪва.

Сельскохозяйственный производственный ко-
оператив «ʭереговой» на протяжении послед-
них лет производит более �ͽҿ всех овощей, 
выращенных в Кузбассе. Но не только этим
живёт предприятие на протяжении 5� лет. Со-
храняя верность лучшим отечественным тра-
дициям, коллектив под руководством Сергея 
Поликова активно внедряет передовые техно-
логии, за счёт чего продукция нашего зелёного 
бренда заслуженно находится в числе лидеров 
на внутреннем рынке.

 Сергеǧ ǋиколаевич Ǎоликов ^ Героǧ ǈузбаǯǯа� ǭочётныǧ граǤданин 
ǈемеровǯкого раǧона.
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 Генеральныǧ директор ǌǌǌ 
 АзотАгро� ǋиколаǧ ǅабава.

Ŗũуƀное рũстенűеводство
// профессионалы

̈́орогу молодым�
«Азот-Агро» – одно из самых 

молодых сельхозпредприятий в 
нашем регионе. Его работа на-
чалась в 2019 году с разработки 
залежных земель. На месте се-
годняшних аккуратных полей в 
Кемеровском и Топкинском рай-
онах были пространства, зарос-
шие травой и плотным кустар-
ником. Специалистам пришлось 
приложить немало усилий, что-
бы привести их в порядок и засе-
ять озимой пшеницей.

– Мы начинали с 4000 га зем-
ли, сейчас уже 8000 га посевной 
площади. Урожайность тоже 
увеличивалась ежегодно. В этом 
году мы достигли рекордных 
для Кузбасса показателей по 
яровой пшенице. На отдельных 
участках получали до 90 ц с гек-
тара. В среднем показатели по 
зерновым и зернобобовым рав-
ны 62 ц с гектара. При этом для 
нашего климата характерно 32 ц 
с гектара, – рассказывает гене-
ральный директор ООО «Азот-
Агро» Николай Забава.

͒спех 
можно рассчитать

Секрет такой высокой уро-
жайности в инновационном под-
ходе. Прежде чем зерно попадёт 
в землю, сотрудники «Азот-Аг-
ро» проводят серьёзные иссле-
дования и расчёты.

– У нас научный подход к фор-
мированию показателей уро-
жайности. Мы составляем тех-
нологические карты. Очень 
важно правильно рассчитать, 
сколько необходимо на одну 
тонну продукции влаги и пи-
тательных элементов. Специа-
листы делают агрохимический 
анализ почвы. Это даёт понима-
ние, что в ней содержится и чего 
не хватает. Так производится 
расчёт сбалансированного пита-
ния, что, в свою очередь, позво-
ляет дополнить недостающие 
минеральные элементы. Таким 
образом, мы даём всё необходи-
мое для того, чтобы добиться 
тех показателей урожая, кото-
рые планируем, – поясняет гене-
ральный директор.

На предприятии так же се-
рьёзно подходят к проработке 
системы защиты растений. Пе-
стициды для борьбы с сорняка-
ми, вредителями и болезнями 
используются и рассчитывают-
ся отдельно под каждую культу-
ру. Строго контролируется фи-
тосанитарное состояние посевов 
и почвы. Продукцию сдают на 
анализ наличия остаточных ве-

ществ. Зерно «Азот-Агро» про-
ходит по всем показателям без-
опасности.

͍пыт 
на страже качества

За всем технологическим 
процессом строго следит и яв-
ляется наставником для моло-
дых специалистов консультант, 
помощник генерального дирек-
тора по вопросам АПК, заслу-
женный работник сельского хо-
зяйства России, Герой Кузбасса, 
почётный гражданин Кемеров-
ской области, проработавший в 
сельском хозяйстве Кузбасса бо-
лее 58 лет, Юрий Иванович Фе-
дяев. Один из самых опытных 
агрономов Кузбасса говорит, что 
за годы его работы изменились 
не только технологии, но и сам 
климат региона.

– Сейчас у нас намного теплее, 
чем даже 30 лет назад. Отсю-
да и технология обработки зем-
ли идёт. С одной стороны, стало 
проще: мы перешли на беспахот-
ное земледелие, с другой сторо-
ны, появились засухи, – делит-

ся своими наблюдениями Юрий 
Иванович. – Но самое-то глав-
ное всё-таки, что с потеплени-
ем увеличивается сибирский 
безморозный период. Поэтому 
внедряем культуры и сорта бо-
лее длительного вегетационного 
периода. А все культуры с длин-
ным вегетационным периодом 
обладают наивысшей урожай-
ностью. Вот тут надо и хороший 
урожай получить, и под морозы 
не попасть, и в зиму не уйти.

Продовольственная 
беͦопасность

В этом году «Азот-Агро» про-
вёл уже четвёртую посевную. 
Основными культурами стали: 
пшеница, ячмень, горох и рапс. 
Экспериментально сеяли сою, 
гречиху, лён и даже набираю-
щий популярность среди люби-
телей здорового питания ама-
рант.

В прошлом году предприя-
тие получило статус семеновод-
ческого хозяйства. Новая цель – 
заняться производством семян и 
обеспечить продовольственную 

безопасность не только Кузбас-
са, но и внести вклад по другим 
регионам Сибири.

– Выращивать семена – это 
сложнейшая работа и великая 
ответственность. Они должны 
иметь всхожесть до 100%, со-
лидную жизнеспособность, чи-
стота также приближается к 
100%, – поясняет Юрий Федяев.

К своей цели предприя-
тие движется постепенно. В 
2020 году построили зерносу-
шильный комплекс на каче-
ственном высокотехнологичном 
оборудовании. В прошлом году 
поставили элеватор для хране-
ния товарной продукции вме-
стимостью 9000 тонн.

– В этом году мы реализу-
ем сразу два проекта. Первый 

– семенной завод. Это большой 
перспективный цех для подго-
товки семенного материала выс-
шего качества. Второй – орга-
низация складского хозяйства 
(напольные склады вместимо-
стью 12000 тонн). Оба проекта 
находятся на стадии завершения. 
Сегодня на последнем складе за-
канчивается укладка асфальта. В 
этом году склады уже полностью 
будут заполнены нашей продук-
цией, – делится Николай Заба-
ва. – В зимний период запустим 
завод и перейдём к подготовке 
семенного материала. Планиру-
ем из урожая 2022 года произве-
сти порядка 9000 тонн семенной 
продукции, а на следующий год 
выйти на объём в 15000 тонн.

͈мпортоͦамещение
Сейчас хозяйство не испыты-

вает сложностей в поставках се-
мян. При этом использует как 
отечественные, так и зарубеж-
ные сорта.

– Мы пытаемся раскрыть по-
тенциал каждого сорта, незави-
симо от производителя. Возь-
мём ячмень. Сорт импортной 
селекции у нас показал урожай-
ность 75 центнеров с гектара, 
отечественной – 72 центнера с 
гектара. Да, наш немножко про-
играл по урожайности, но тем не 
менее показатели продуктивно-
сти различаются не принципи-
ально, – привёл пример Нико-
лай Сергеевич.

Более того, предприятие уже 
сегодня на 80% засеивает поля 
своим собственным зерном. Не-

сколько сложнее дела обстоят с 
техникой.

– В этом году, конечно, мы 
столкнулись с проблемой по-
ставки импортной техники. Вес-
ной к нам должен был прийти 
комбайн немецкого производ-
ства, но из-за санкций маши-
ну мы так и не получили. Рас-
страиваться сильно не стали и 
осенью купили комбайн отече-
ственного производства. Он со-
бран и уже запущен в работу. У 
нас по-прежнему есть зарубеж-
ная техника: это и тяговые трак-
торы, и комбайны. Но немало и 
российских машин. Например, 
российских тяговых тракторов у 
нас больше, чем иностранных. С 
комбайнами ситуация 50 на 50, – 
рассказал Николай Забава.

БольͶие перспективы
Молодой и дружный коллек-

тив своей главной задачей счи-
тает создание передового пред-
приятия не только в плоскости 
производственных показателей, 
но и в плане организационных 
решений. Безусловно, на пути у 
всех аграриев стоит немало труд-
ностей. В этом году погода пре-
поднесла много сюрпризов: засу-
ха в мае, дождливое лето и осень, 
ранний снег. Рыночная ситуация 
тоже не радужная. По сравнению с 
прошлым годом уровень цен упал 
практически в два раза. Это нега-
тивно сказывается на всей отрасли. 
Впрочем, сотрудники «Азот-Агро» 
даже не думают унывать.

– Да, нам придётся немно-
го снизить темпы по нашим ин-
вестиционным проектам. Пока 
возьмём небольшую паузу и в 
следующем году, скорее всего, 
останемся на той же посевной 
площади, что и в этом. Будем 
смотреть, как дальше поведёт 
себя рынок, – говорит генераль-
ный директор ООО «Азот-Аг-
ро». – Потенциал для увеличе-
ния посевной площади у нас есть. 
Техника практически вся новая: 
четыре посевных комплекса и 
восемь собственных комбайнов. 
Штат предприятия – 52 челове-
ка. А в прошлом году, на начало 
посевной кампании, было 33 че-
ловека. То есть мы активно при-
растали не только площадями и 
показателями урожайности, но 
и работниками, а это самое цен-
ное для любой организации.

Весь следующий год «Азот-
Агро» посвятит развитию семе-
новодства. Это будет производ-
ство семян пшеницы, ячменя и 
гороха. Кроме того, здесь плани-
руют запустить пилотный про-
ект по производству семян рапса.

– Задача – в максимальном вы-
ходе семенного материала. Для 
этого будем добиваться чисто-
ты посева в поле и максимально-
го выхода качественных семян. 
Всё сырьё пройдёт через зерно-
очистительную машину, кото-
рая будет калибровать его сра-
зу по нескольким показателям, в 
том числе по цвету. Думаю, вы-
ход семенного материала будет 
не меньше 70-75% от вала, – по-
дытоживает Николай Забава.

Светлана Булаева.

«Азот-Агро» не просто одно из сельскохозяйственных предприятий 
Кузбасса. ʻто настоящая производственно-демонстративная площад-
ка, на которой создана модель передового аграрного хозяйства. ʰдесь 
используются прогрессивные технологии, новейшие разработки и высо-
коэффективные удобрения, внедрён беспаровой четырёхпольный сево-
оборот с возделыванием сельскохозяйственных культур по интенсив-
ным технологиям на основе достижений науки и передовой практики. 
ʻто даёт получение высоких урожаев с наименьшими затратами труда 
и средств на единицу продукции.

 ǍомоȲник генерального 
директора ǭо воǭроǯам АǍǈ 
ǜриǧ ǆванович Федяев.
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// Кемеровский округ

// Крапивинский округ

Наш округ является одним из лидеров 
эффективного сельскохозяйственного 
производства. В отрасли трудится более 
15 тысяч человек. Они производят зер-
новые культуры, молочную, мясную про-
дукцию, овощи, ягоды, картофель, яйцо, 
рыбу.

На российской агропромышленной 
выставке «Золотая осень – 2022» СПК 
«Береговой» в очередной раз удостоен зо-
лотой медали за развитие племенного и 
товарного животноводства. Предприятие 
традиционно является лидером не толь-
ко по производству молока, но и произво-
дит более 40% всех овощей, выращенных 
в Кузбассе. В текущем году урожайность 
овощей составила более 550 центнеров с 
гектара, картофеля – 280 центнеров с гек-
тара.

Первое в Кузбассе семеноводческое хо-
зяйство «Азот-Агро» из посёлка Звёзд-
ный в этом году показало один из лучших 
в Кузбассе результатов. В этом году уро-
жайность зерновых составила 60 тысяч 
тонн.

Предприятие «Селяна» из посёлка 
Кузбасского занимается не только произ-

водством, но и переработкой зерна и мо-
лока, поставляя продукты на столы куз-
бассовцев.

Совхоз «Суховский» производит бо-

лее 4 тысяч тонн овощей закрытого грун-
та, которые круглогодично поступают на 
прилавки магазинов.

Каждый год всё больше и больше сель-
скохозяйственных земель возвращается в 
оборот. За последние 2 года было введено 
в оборот 4 тысячи гектаров.

Это позволило не только расширить 
посевные площади, но и нарастить уро-
жайность зерновых культур. В этом году 
она увеличилась до 31,5 центнера с гек-
тара.

Впервые валовой намолот зерна соста-
вил 107771 тонн. Это превысило показа-
тели прошлого года на 15,7%, это 13,7 ты-
сячи тонн.

СПК «Береговой» не первый год яв-
ляется лидером, как по производству 
молока, так и овощей открытого грун-
та. Собрано 19600 тонн овощей, что на 
33% выше уровня прошлого года, это 
4800 тонн. Аграриями округа было со-
брано 16495 тонн картофеля при урожай-
ности 380 центнеров с гектара.

Наши аграрии постоянно работают 
над внедрением передовых методов про-
изводства. В 2022 году «Суховский» во-

шёл в нацпроект «Производительность 
труда». «Азот-Агро» имеет собственную 
производственную систему по внедре-
нию инструментов бережливого произ-
водства.

В Кемеровском округе уделяется осо-
бое внимание комплексному развитию 
населённых пунктов. Так, в деревне Бе-
реговой реализован проект устойчи-
вого развития территории. Построены 
2 многоквартирных дома, детский сад с 
бассейном, амбулатория, парк, которые 
сформировали центр населённого пун-
кта. Запущена новая котельная, идёт 
строительство школы по регионально-
му проекту «Моя новая школа».

Уважаемые работники села!
Спасибо за ваше трудолюбие, добросо-

вестность и верность выбранному делу. 
Желаю всем, кто трудится на земле, 
крепкого здоровья, высоких урожаев и уве-
ренности в завтрашнем дне!

ƿлава ǆеǨеǬǪвǭǦǪǟǪ 
ǨунǤȭǤǫалȳнǪǟǪ ǪǦǬуǟа 

ǈаǬǤна ǆǪлȶǠенǦǪ.

Сезон полевых работ в Крапи-
винском округе начался с закры-
тия влаги и сева яровых культур, 
благоприятные погодные усло-
вия сопутствовали. Как отмеча-
ют аграрии, сработали в лучшие 
агротехнические сроки.

Общая площадь уборки в 
Крапивинском округе более 
50 тысяч гектаров, в том числе 
37,1 тысячи гектаров было отве-
дено под зерновые и зернобобо-
вые культуры, 11,8 тысячи гек-
таров под технические культуры 
и 1,2 тысячи гектаров под карто-
фель.

«Уборочная кампания стар-
товала 15 июля, на уборку ози-
мой сурепицы вышли одними из 
первых. В Крапивинском округе 
самая высокая площадь посева 
озимых в Кузбассе – в прошлом 
году было отведено более семи 
тысяч гектаров», – отметила 
глава округа Татьяна Климина.

В период созревания куль-
тур аграрии столкнулись с за-
сушливой погодой, но благодаря 
подготовке почвы: сохранению 
весенней влаги, интенсивной 
технологии земледелия, а также 
внесению оптимального коли-
чества качественных удобрений 
удалось добиться наивысшего 
урожая.

«В целом по округу намоло-
тили 124 790 тонн зерна в весе 
после доработки при средней 
урожайности 33,6 ц/га, поч-
ти на 40 тысяч тонн зерна боль-

ше в сравнении с прошлым го-
дом. Наивысшей урожайности 
достигли предприятия «Бан-
новское» – 49,2 ц/га, крестьян-
ское (фермерское) хозяйство 
Сергея Викторовича Печерина – 
44,1 ц/га, предприятия «Плот-
никовское» и «Златозара» – 
41,4 ц/га и 40,5 ц/га соответ-
ственно. Перечисленные пред-
приятия ежегодно планомерно 
наращивают объёмы производ-
ства, рационально подходят к 
планированию работы, приме-
няют современные технологии», 

– сказала Татьяна Ивановна.
Высоких результатов до-

стигли и при возделывании 
технических культур: полу-
чено 19,6 тысячи тонн урожая 
при средней урожайности 16,6
ц/га, на 4,3 тысячи тонны выше 
уровня 2021 года. Самая высо-
кая урожайность отмечена на 
предприятиях «Плотников-
ское» – 23,1 ц/га, «Банновское» – 
22,9 ц/га и «Златозара» – 22,1 ц/га.

Се л ьхозт овароп роизвод и-
тели собрали неплохой урожай 
картофеля – почти 24 тысячи 
тонны. Предприятие «Златоза-
ра» достигло рекордных 310 ц/га, 
предприятие «Весна» получило 
250 ц/га. 

Хозяйства Крапивинского 
округа стремятся наращивать 
объёмы производства. Для этого 
ежегодно вводят в оборот неэф-
фективно используемые и бро-
шенные земли. В 2021 году вве-

ли в оборот 4,6 тысячи гектаров, 
в 2022-м – ещё 3,5 тысячи гекта-
ров.

Амбициозные задачи во-
площаются в реальность, в том 
числе благодаря обновлению 
машинно-тракторного парка, 
зерносушильных комплексов и 
строительству новых складов. 
Автопарки предприятий попол-
нились шестью зерноуборочны-
ми комбайнами, семью тракто-
рами, двумя опрыскивателями 
и посевным комплексом. Кроме 
того, в Крапивинском округе по-
строили три склада и овощехра-

нилище, возвели пять зерносу-
шильных комплексов.

«Хочу отметить крепкие то-
варищеские отношения между 
предприятиями. Хозяйства, где 
уборку уже завершили, предо-
ставляли комбайны соседям. 
Это отличный пример взаимо-
уважения и взаимовыручки! 
Здесь нет конкуренции, превы-
ше всего ставится обеспечен-
ность продовольственной без-
опасности региона и страны, 
работа на общий результат», – 
говорит Татьяна Климина.

Одной из важнейших задач 

остаётся заготовка кормов. Так, 
на предстоящую зиму заложено 
21,5 центнера на условную голо-
ву без концентратов. 

В общей сложности в Кра-
пивинском округе содержится 
10,8 тысячи голов крупного ро-
гатого скота во всех категориях 
хозяйств, в том числе 4,4 тыся-
чи коров. Надой на одну фураж-
ную корову за 10 месяцев в срав-
нении с прошлым годом вырос 
на 254 килограмма и составил 
3 834 килограмма. Производ-
ство мяса увеличилось на 2,3%.

Фермеры Крапивинского окру-
га активно участвуют в програм-
ме «Агростартап». В этом году 
Ольга Малашкина стала одним 
из четырёх грантополучателей в 
Кузбассе. Полученные средства 
помогут обеспечить хозяйство 
техникой для кормозаготовки и 
увеличить поголовье скота.

«Работа в сельскохозяй-
ственной отрасли – крайне от-
ветственное и рисковое дело. 
Какими бы ни были планы, пол-
ностью исключить факторы 
риска не получится. Дорогие 
хлеборобы, животноводы, учё-
ные-аграрии! Спасибо, что оста-
ётесь нашей гордостью и опо-
рой! Желаю дальнейших успехов 
и благоприятной погоды!» – по-
дытожила Татьяна Ивановна.

ǋǬеǭǭ�ǭлуǢǝа 
аǠǨǤнǤǭтǬаȭǤǤ 
ǆǬаǫǤвǤнǭǦǪǟǪ 

ǨунǤȭǤǫалȳнǪǟǪ ǪǦǬуǟа.

ŋсегдũ стреŵűтьсƈ к Ŵűдерству
ŘоŰдрũвŴƈƇ ũгрũрűев œеŵеровского округũ ű œуŰŪũссũ с удũƀнƄŵ ŰũверƁенűеŵ 
сеŴьскоžоŰƈŲственного годũ�

ŉŵŪűſűоŰнƄе Űũдũƀű вƄŸоŴнűŵƄ
Сезон сельскохозяйственных работ подошёл к завершению. В очередной раз аграрии Крапивинского 
округа превзошли прошлогодние результаты. ˤлава Крапивинского округа Татьяна Климина рассказала 
об успехах тружеников полей и отметила значимые достижения сельхозтоваропроизводителей.
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 Секрет уǯǭеха  это друǤная родня� а не только элитные ǯорта ǭȱениȯы.

Посевные площади в Мариинском муниципальном 
округе в этом году составили 44597 га, что почти на 
3,5 тыс. га больше по сравнению с прошлым годом (за 
счёт ввода в оборот неиспользуемых земель). 

По данным пресс-службы администрации муници-
палитета, всего в округе 55 сельскохозяйственных то-
варопроизводителей, занимающихся растениеводством. 
Выращивают озимую и яровую пшеницу, ячмень, овёс, 
горох, рапс, лён и картофель. В текущем году два хозяй-
ства сеяли гречиху.

Валовой сбор зерновых и зернобобовых в весе после 
доработки в 2022-м составил 99,711 тыс. тонн, что на 
5,78 тыс. тонн больше, чем в прошлом году. Средняя уро-
жайность по округу – 28,5 центнера с гектара.

Рапса собрали 7,59 тыс. тонн, что на 6,77 тыс. тонн 
больше, чем в прошлом году.

В 2022 году на площади 400 га была посеяна гречиха. 
В амбарном весе собрано 200 тонн. Также был возделан 
лён на площади 1309 га и собрано 11,8 тысячи тонн.

Кроме того, с площади 90 га получено 1800 тонн кар-
тофеля (при урожайности 200 ц/га).

Высоких результатов урожайности зерновых достиг-
ли ИП ГК(Ф)Х «Каличкин А.М.» – 39 ц/га, ИП Петрова 
Т.Л. – 35 ц/га, ИП ГК(Ф)Х «Трепп Э.А.» – 41,8 ц/га, ИП 
ГК(Ф)Х «Пирогов А.И.» – 54 ц/га.

«Несмотря на то, что День работника сельского хо-
зяйства и перерабатывающей промышленности в Рос-
сии отмечается в середине октября, в нашей области мы 
празднуем его чуть позже – в начале ноября, когда завер-
шаются практически все сельскохозяйственные работы, 

– отметил Александр Кривцов, глава Мариинского му-
ниципального округа. – И поэтому в преддверии этого 
праздника хочу поздравить наших тружеников округа с 
днём их профессиональной деятельности.

Желаю вам, посвятившим свою жизнь родной зем-
ле, работать так же упорно, не опуская рук. Пусть ваши 
усилия всегда завершаются впечатляющими результата-
ми, пусть засухи и ливни минуют ваши угодья, а урожаи 
превышают ваши самые смелые планы. Спасибо вам за 
нелёгкий, нужный труд! Здоровья, процветания и до-
бра!»

ƼǬтȷǨ СǤǠǪǬȮуǦ.

– Почему не сделал этого рань-
ше? Да потому, что в одиночку с 
этим не справиться, – отмечает 
глава хозяйства Алексей. – А те-
перь у меня есть надёжный тыл: 
жена Татьяна, сын Денис и зять 
Роман, дочь Наталья и невестка 
Надежда, племянники Андрей 
Ермаков, Александр Трушко и 
Сергей Брюзгин... Мы же коман-
да, решаем всё вместе, даже се-
мейный совет у нас есть. Слож-
ные, конечно, были сначала 
времена, пришлось не только ос-
ваивать новый вид сельхозработ, 
но и приобретать технику. Кста-
ти в тему земледелия нам по-
могли влиться именно опытные 
дипломированные агрономы – 
Николай Михайлович Королев 
и Дмитрий Владимирович Клин-
ских. Дали много добрых ценных 
рекомендаций, рассказали все 
тонкости этого вида деятельно-
сти, даже нужный сорт пшеницы 
посоветовали. Дмитрий Влади-
мирович тогда и техникой помог, 
что было очень ценно.

– Я, конечно, пришла в боль-
шую семью. У мужа отец ра-
ботал механизатором в совхо-
зе всю жизнь, до самой пенсии. 
Держали они со свекровью 
крупный рогатый скот, птицу, 
свиней. Это было подворное хо-

зяйство, очень большое. У них 
опыт колоссальный, им и дели-
лись с нами, молодыми. Помню, 
как распахивали первую цели-
ну под пшеницу. Это были зем-
ли, которые не обрабатывались 
тридцать лет. Конечно, при-
шлось очень тяжело, особенное 
расчищать поля и убирать под-
росшие берёзки. Тогда 130 га 
насеяли, но с каждым годом 
эта площадь всё увеличивает-

ся. Сейчас у нас площадей око-
ло 500 га, – рассказала Татьяна 
Петрова. С ней мы и продолжи-
ли беседу.

– Почему именно пшеница?
– Это очень рентабельная 

культура. У неё хорошая уро-
жайность, проблем меньше. 
Серые хлеба нерентабельны: 
затраты вроде бы те же, а вот до-
ходы в два раза меньше.

– Что поменялось в семей-

ном укладе, когда вы стали 
работать на себя?

– Праздников точно стало 
меньше, и отдыхаем мы только 
зимой. Работа на земле, конеч-
но, очень тяжёлая и хлопотная. 
Но она этого стоит. Есть слож-
ности и будут. Мы к ним готовы, 
не боимся.

– Как следите за качеством 
продукта? На что нужно обя-
зательно обращать внима-
ние?

– Ох, непростой вопрос. Мно-
гое зависит от возделывания 
земли, нанесения удобрения, 
выбора фракции семян... А обра-
щать внимание надо на то, что-
бы семена были, конечно, здоро-
вые и сильные. И качественные. 
Мы на этом не экономим, поку-
паем элитные.

– Какая техника помогает 
вам в любимом деле? О чём 
мечтаете в плане оснащённо-
сти?

– Наши рабочие лошадки – это 
тракторы «Кировец» двух моди-
фикаций (К-700 и К-735) и МТЗ 
82.1, зерноуборочные комбай-
ны «Вектор» и «Полесье». Меч-
таем, конечно, о качественной 
новой технике (поменять сеял-
ки в первую очередь), работаем 
над эти вопросом. И увеличить 

посевные площади, конечно.
– Мариинские земли хле-

бородные? Где выращиваете 
свой продукт, даёте ли полям 
время отдохнуть и восстано-
виться?

– Земли у нас разные по пло-
дородию, а выращиваем пшени-
цу мы на северо-западе Мариин-
ского района. И земли отдыхают 
у нас только зимой.

– С кем сотрудничаете как 
фермеры?

– С местными крестьянски-
ми хозяйствами и Томской об-
ластью.

– Какой совет вы могли бы 
дать начинающим фермерам? 
На что им стоит обратить 
внимание?

– Первое, что приходит на ум: 
обязательно соблюдайте техно-
логию обработки почвы, нор-
му высева семян. И не бойтесь 
спрашивать совета у «старич-
ков», консультируйтесь с хоро-
шими опытными агрономами. 
Да, и не читайте интернет! Там 
многое написано вразрез с тех-
нологическими процессами. И 
знаете, ещё очень важно быть 
одной командой со своими еди-
номышленниками.

БеǭеǠǪвала 
Ƽнна ǎǤǨǪȰуǦ.

řũŪотũть, не оŸускũƈ рук

ŗŸƄт отſов ȟ в ŴƇŪűŵое деŴо
// традиции

Алексей и Татьяна Петровы, сыграв свадьбу, сразу 
поняли� не могут они жить без земли, большого хо-
зяйства и родни, которая поддерживает во всех начи-
наниях. Остались в селе ʭлаговещенка ˧ариинского 
района, родили сына, следом дочь и... в ���5 году 
открыли собственное ʱП. ʵем только ни занимались в 
лихие девяностые� посадкой картофеля, лесозаготов-
ками, держали крупный рогатый скот. В общем, путь 
к колосящимся полям был долог и извилист, но очень 
логичен. А идея заняться земледелием, к слову, при-
шла к подросшему сыну ʮенису. ʱ вот уже четыре 
года большая и дружная семья Петровых в родном 
˧ариинском районе выращивает пшеницу. ˫аботают 
чётко и слаженно, у каждого своя роль в этом боль-
шом механизме.

 Фермеры Алекǯеǧ и Татьяна Ǎетровы.
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 Алекǯеǧ ǈолобаев� директор 
ǯвинокомǭлекǯа  Ǖиǯтогорǯкиǧ�.

В настоящее время агропромыш-
ленный комплекс стремится реали-
зовать свой огромный потенциал: 
внедряются передовые технологии, 
новые принципы производства и пе-
реработки, происходит модерниза-
ция предприятий. Мы гордимся тем, 
что Новокузнецкий муниципальный 
округ вносит достойный вклад в раз-
витие аграрной сферы нашего регио-
на. Активно развиваем мясное живот-
новодство, в планах этого года выйти 
на рекордные 93 тысячи тонн. Такие 
результаты достигнуты благодаря на-
шим передовым предприятиям ООО 
«Кузбасский бройлер» и ООО «СПК 
Чистогорский». В округе реализуются 
интересные и новые проекты. Так, в 
птицеводстве это выращивание утки 
в пятиэтажных реконструированных 
помещениях, в свиноводстве – новый 
современный комбикормовый завод. 

Большую радость приносит возоб-
новление производства на, казалось бы, 
уже утраченных предприятиях. Так, на 
бывшей территории мысковской пти-
цефабрики развернулось подразделе-
ние ООО «Птицефабрика Трудармей-
ская». Идёт реконструкция помещений 
для птицы, оборудованы убойный цех 
и склад для готовой продукции. На се-
годня предприятие выпустило почти 
4 тысячи тонн продукции. 

Предприятия в округе активно за-
нимаются растениеводством, ведёт-
ся ввод в оборот земель. За последние 
несколько лет заметно вырос валовой 
сбор и урожайность зерновых куль-
тур. 

Овощеводческие предприятия уве-
ренно справляются с поставленными 
задачами. Осенью фермерское хозяй-
ство Шаповала Николая своевремен-
но обеспечило отгрузку овощных на-

боров для социальной поддержки 
граждан.

Новокузнецкий муниципальный 
округ богат людьми, которые своим 
трудом на земле обеспечивают благо-
получие округа и Кузбасса. Труд агра-
риев почётен, но и несоизмеримо сло-
жен. Он требует от человека полной 
отдачи, упорства, умения работать на 
перспективу. 

Дорогие труженики села! Пусть на 
ваших лицах чаще расцветают улыб-
ки, пусть труд приносит вам радость и 
уверенность в завтрашнем дне! При-
мите самые искренние и тёплые поже-
лания крепкого здоровья, достатка в 
доме, счастья и благополучия вашим 
семьям. Новых трудовых свершений 
на благо родного края. С праздником!

ƿлава ǉǪвǪǦуǣнеȭǦǪǟǪ 
ǨунǤȭǤǫалȳнǪǟǪ ǪǦǬуǟа

Ƽ.ƾ. ǔаǬнǤн.

ŘоƀƉтное ű сŴоůное деŴо 

// развитие

ŠűстогорскűŲ свűнокоŵŸŴекс mŚűŪũгро}� 
от ŵодернűŰũſűű к устоŲƀűвоŵу рũŰвűтűƇ

вrажаемые труженики села, работники агропромышленного комплекса, ветераны� Примите искренние 
поздравления с завершением осенне-полевых работ и с профессиональным праздником £ 
ʮнём работника сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности�

Перевыполнить план� 
миссия выполнима

Под занавес уходящего года 
принято подводить итоги про-
деланной работы. Новокуз-
нецкие животноводы много и 
усердно трудились, им есть что 
рассказать и чем гордиться.

Например, на чистогорском 
свинокомплексе ещё в 2021 году 
успешно завершён процесс сана-
ции. Это длительный и трудо-
ёмкий период, потребовавший 
от сотрудников особого усердия 
и выдержки. Но на этом разви-
тие не остановилось. Последу-
ющие годы, в том числе уходя-
щий 2022-й, прошли под знаком 
большой стройки.

На текущий момент отре-
монтированы старые производ-
ственные площадки, установ-
лена новая немецкая система 
жизнеобеспечения производ-
ства (улучшенная вентиляция, 
автоматическая система корм-
ления и поддержания микро-
климата), завершено строи-
тельство убойного цеха и цеха 
обвалки.

Особо нужно отметить ввод 
в строй и запуск в 4-м квартале 
этого года нового комбикормо-
вого завода. Важность этого со-
бытия в жизни свинокомплек-
са сложно переоценить, потому 
что предприятие фактически 
становится производственной 

площадкой полного цикла – что 
называется, от вил до вилки. Са-
мостоятельно выращенные зер-
новые и бобовые культуры пе-
рерабатываются в комбикорм, 
которым затем кормят свиней. 
Причём численность поголовья 
поддерживается силами соб-
ственного участка осеменения 
и опороса. Чистогорские селек-
ционеры сделали ставку на три 
проверенные породы (крупная 
белая, ландрас и дюрок), за счёт 
скрещивания которых получа-
ются особи с повышенной пло-
довитостью и улучшенными ха-
рактеристиками роста.

Всё перечисленное выше уже 

позитивно сказалось на показа-
телях.

Так, если сравнивать с пери-
одом до санации, средний при-
вес на откорме увеличен с 700 до 
975 граммов. Многоплодие сви-
номаток выросло с 11 до 15,4 де-

лового поросёнка. Эффектив-
ность осеменения подросла с 
82% до 89% соответственно.

Как итог: перед коллекти-
вом изначально ставили задачу 
выйти на производительность в 
45 тыс. тонн готовой продукции в 
год, а предприятие вплотную по-
дошло к уровню в 50 тысяч тонн. 

В планах, за счёт вывода ком-
бикормового завода на мощ-
ность в 25 тонн в час и опира-
ясь на собственную кормовую 
базу, ощутимо снижать себесто-
имость готовой продукции. 

Главное – люди
Рост производственных мощ-

ностей закономерно ведёт к 
росту количества сотрудни-
ков. Только новые цеха обвал-
ки и упаковки обеспечили бо-
лее 500 рабочих мест. Общая 
численность рабочих мест на 
предприятии переваливает за 
1,5 тысячи. И тут без системной 
кадровой работы не обойтись.

Конечно, определённые вызо-
вы присутствуют. В регионе объ-
ективно не хватает не только жи-
вотноводческих специалистов, 
но и специалистов инженерной 
службы и растениеводства. Ещё 
сложнее ситуация с кадрами в 
сфере мясопереработки: таких 
сотрудников на региональном 
рынке труда найти сложно.

В «Сибагро» сделали став-
ку на долгосрочную тактику ак-
тивного формирования пула 
нужных кадров. В частности, на 
Чистогорском свинокомплек-
се, для того чтобы укомплекто-
вать штат обвальщиков, введе-
на должность мастера обучения, 
занимает которую профессио-

нал, три раза становившийся 
лучшим обвальщиком России. 
Также предприятие активно ра-
ботает с различными учебными 
заведениями. На наших площад-
ках получают опыт молодые ве-
теринары, зоотехники, техноло-
ги из Кемерова, Новосибирска, 
Омска и даже Москвы. После 
окончания обучения вчерашние 
практиканты часто возвраща-
ются на предприятие уже в ста-
тусе молодых специалистов. 

Не последнюю роль здесь 
играет приличная социальная 
поддержка сотрудников: дота-
ции на питание, доставка, льго-
ты на приобретение путёвок в 
детские лагеря и санатории. В 
рамках предприятия создан кад-
ровый резерв, обеспечивающий 
трудовую мобильность и ка-
рьерный рост для наиболее мо-
тивированных и эффективных 
работников.

͉ормим страну
Бренд «Сибагро» по праву 

можно считать синонимом ка-
чества. Продукцию холдинга, 
в том числе охлаждённое мясо, 
произведённое на чистогорском 
свинокомплексе, сейчас можно 
приобрести практически во всех 
торговых сетях. Отмечается ста-
бильный интерес к продукции 
компании и со стороны оптовых 
клиентов. 

Суммарно только наши зем-
ляки отгружают более 150 тонн 
готовой продукции в день. Мож-
но только предполагать, сколь-
ко семей по всей стране питается 
мясом, выращенным в Кемеров-
ской области.

ƾлаǠǤǨǤǬ ǋетǬǪв.

ʰа несколько лет предприятие прошло боль-
шой путь, вышло на плановые производствен-
ные показатели, реализовало несколько инве-
стиционных проектов и теперь ставит перед 
собой новые, не менее амбициозные цели.
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// новинка

ŜŰнũвũеŵƄŲ вкус дűкоŲ ŸтűſƄ 

«Важная утка» – так называ-
ется новый бренд от ООО «Куз-
басский бройлер» (входит в со-
став «ВОЛКОВ ГРУПП»). На 
предприятии, которое находит-
ся на просторах Новокузнец-
кого муниципального округа, 
был запущен цех по выращи-
ванию уток породы стар-53, по-
другому – пекинская утка. Не-
смотря на то, что птицеводство 

– одна из наиболее динамично 
развивающихся отраслей АПК 
Кузбасса, утятина – товар пока 
что диковинный, и не только 
для нашего региона: россий-
ский рынок всё ещё находится 
на стадии первичного запол-
нения. В России за Уралом все-
го три предприятия-произво-
дителя утки, в числе которых 
и цех «Кузбасского бройлера». 
И такой малой «тиражности» 
есть объяснение: утка являет-
ся одновременно сложным и 
рискованным продуктом для 
промышленного производ-
ства. Также аналитики гово-
рят о высоком пороге входа в 
бизнес для тех, кто начинает с 
нуля, да и вообще, как отдель-
ному объекту утиной птицефа-
брике выжить довольно-таки 
сложно. Хотя спрос на рынке на 
такой продукт есть, и он плано-
мерно увеличивается. «Кузбас-
скому бройлеру» в этом плане 
было несколько проще, потому 
что все необходимые ресурсы и 
площади для запуска нового на-
правления имелись. Кроме того, 
наличие стартовой базы позво-
ляет фиксировать приемлемую 
для кошелька покупателя цену 
на выпускаемый продукт.

Важно отметить, что на куз-
басском предприятии решились 
на смелый шаг не ради экспери-
мента. Этому предшествовала 
большая работа с привлечением 
лучших знатоков птицеводства. 
Так, руководителем утиного на-
правления ООО «Кузбасский 
бройлер» стал Михаил Шонин.

«Утиное направление очень 
близко к куриному: много со-
впадений по технологии, – объ-
яснил Михаил. – Для того что-
бы утиная птицефабрика стала 
рентабельной, нужно произво-
дить достаточно большие объё-
мы продукции. Но даже при этих 
условиях себестоимость утки 
выше той же курицы примерно в 
два раза». 

На сегодняшний день утка 
потребляется тремя секторами: 
розничными покупателями, ре-
сторанами и мясоперерабатыва-
ющими комбинатами. 

«Утка содержится в условиях 
свободного выгула на площадке 

размером с половину футболь-
ного поля, у неё есть свободный 
доступ к воде, поэтому мясо у неё 
формируется правильно, идёт 
здоровый рост, – подчеркнул со-
беседник. – Кроме того, при вы-
ращивании утки не используют-
ся добавки роста и антибиотики, 
поэтому речь идёт об экологиче-
ски чистом мясе. Отмечу: курица 
не является утке конкуренткой. 
Утиное мясо занимает одну по-

зицию с индейкой и говядиной. 
Утятина – это вкусный продукт, 
то есть у него есть узнаваемый 
вкус дикой птицы».

Реализуются утята спустя 
42-45 дней после вылупления 
из яйца, это считается опти-
мальным возрастом. «Промыш-
ленная утка кардинально отли-
чается от той утки, к которой 
мы привыкли с советских вре-
мён, – так называемой домаш-
ней утки, – сделал акцент спе-
циалист. – Там было непонятно, 
какая порода, а также совершен-
но неизвестно, чем птицу корми-
ли, поэтому сложился стерео-
тип, что утка жирная. Сегодня 
правильно подобранные породы 
и рацион питания обеспечивают 
получение нежирного продукта. 
Кроме того, птица реализуется 
молодая, соответственно, и мясо 
молодое, премиальное – гото-
вится оно быстро. Деревенская 
утка живёт долго – мясо у неё 
жёсткое».

Утятина – диетический про-
дукт, который, кстати, советуют 
отправлять на сковородку или 
в кастрюлю вместе с кожицей. 
«Тоненький подкожный жир 
даёт натуральный сок, навар. 
Например, я никогда не ем ку-
риную «шкурку», а вот кожицу 
от утиной грудки съедаю с удо-
вольствием», – поделился лич-
ными гастрономическими пред-
почтениями Михаил. 

Также эксперт отмечает, что 
утиное мясо рекомендовано для 
детского питания. 

В России утка по-прежнему 
считается сезонным продук-
том: её готовят на Новый год. 
Всплеск продаж отмечается 
именно в этот период. «И опять 
же, стереотипно люди покупают 
тушку, но мы предлагаем кузбас-
совцам и ассортимент раздел-
ки. Каждый потребитель может 
выбрать ту часть, которая ему 
больше нравится. И это, безус-
ловно, правильно. Например, се-
годня я хочу приготовить стейк 
из филе, а завтра запечь окороч-
ка или сварить потрясающий 
суп. Мне выгоднее купить кон-
кретный продукт, определён-
ную порцию», – пояснил руко-
водитель утиного направления 
ООО «Кузбасский бройлер». 

И другой существенный мо-
мент: мясо утки будет реали-
зовываться в специальных 
skin-лотках. «Продукт плот-
но обтянут плёнкой, словно ко-
жей, – отметил Михаил Шонин. 

– Упаковка будет объёмной, кра-
сивой. Мясо в ней смотрится 
чрезвычайно аппетитно. Имен-
но в такой упаковке наш продукт 
будет ложиться на полки сети 
магазинов «Калина-Малина» и 
других гастрономов». 

Технология выделки пти-
цы тоже поменялась. К при-
меру, на смену грудке на кости 
пришло чистое филе, которое 
более востребовано потреби-
телем; окорочок идёт уже без 
хребта, это тоже очень важно, 
потому что не приходится пла-
тить за кости.

Словом, не только потря-
сающим вкусом будет привле-
кать утка покупателей, но и без-
упречным стилем. Над упаков-
кой долго колдовали дизайне-
ры. При создании оригинально-
го бренда были использованы 
фирменные цвета и шрифты. 
Упаковка получилась такой, что 
её сразу же хочется взять в руки, 
она броская, узнаваемая. Более 
того, солидная упаковка подчер-
кивает высокое качество про-
дукта. А ещё это один из наибо-
лее эффективных инструментов 
продвижения товара на рынке и 
мощный фактор в конкурентной 
борьбе за покупателя.

Важно отметить, что на каж-
дой упаковке будут представле-
ны разные рецепты приготов-
ления мяса, поэтому прибегать 
к поваренной книге и кулинар-
ным блогам не придётся. 

И в качестве спойлера: при за-
пуске новой линейки в фирмен-
ных магазинах «Калина-Мали-
на» предусмотрена дегустация.

Ƽлена СǨǤǬнǪва.

В Кузбассе анонсирован старт продаж уни-
кального для местного рынка продукта £ мяса 
утки. Теперь ценителям диетического стола не 
придётся устраивать квесты по городу в поис-
ках качественной утки, ведь она в ближайшие 
дни появится во многих магазинах области. 
Как известно, гостей встречают по одёжке £ 
новинка уже подготовилась явить себя широ-
кому покупателю� ждёт своего звёздного часа 
и яркая упаковка, и заманчивая фасовка.

// современное
   производство

Каждый зал для содержа-
ния уток на ООО «Кузбасский 
бройлер» оборудован тремя 
зонами ниппельного и тремя 
зонами колокольного поения 
с решётчатым полом со слив-
ными отверстиями для сохра-
нения сухой подстилки. Име-
ется четыре линии кормления 
по 44 кормушки на каждой с 
автоматической подачей кор-
ма. В залах установлены инди-
видуальные системы управле-
ния микроклиматом, отвечаю-
щие за вентиляцию и отопле-
ние. Для загрузки и выгрузки 
птицы используются грузовые 
подъёмники. 
«Этот инвестиционный проект 
– единственный крупный в Куз-
бассе проект, направленный 
на производство мяса утки. 
Это перспективное направле-
ние работы для птицефабрики, 
которое позволит расширить 
ассортимент, предлагаемый 
кузбассовцам. Кроме того, для 
региона реализация таких 
проектов – это рабочие места, 
вклад в экономику и создание 
производств, способных кон-
курировать с предприятиями 
из соседних регионов», - про-
комментировал министр сель-
ского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности 
Кузбасса Андрей Ариткулов.
ООО «Кузбасский бройлер» 
выпускает окорочка утиные, 
утиные грудки, наборы для 
рагу, а также тушки. Плани-
руемая мощность – 720 тонн 
утки (в убойном весе) в год.
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// передовые технологии

 ǎоман Ǌаǧер. 

śвƉрдо сŴедовũть курсу

АО «Ваганово» – комплекс-
ное сельскохозяйственное пред-
приятие в Промышленновском 
муниципальном округе: зани-
мается и молочным производ-
ством, и растениеводством од-
новременно. Причём комплекс 

– самый современный в Кузбас-
се, в его жизнь смело интегри-
руются широкие возможности 
«цифры», но и от лучших отече-
ственных практик здесь тоже не 
спешат отказываться.

͒величение 
урожайности

На более сорока тысячах гек-
таров возделывают традицион-
ные для сибирских полей куль-
туры: ячмень, пшеницу, рапс, лён, 
сою, горох. В этом году добави-
лось порядка пяти тысяч «реани-
мированной» пашни. По своим 
показателям собранный урожай 
превзошёл 2021-й. «Средняя уро-
жайность по рапсу с 5,5 тыс. га 
получилась 32 ц/га. При этом 
есть отдельные массивы (более 
тысячи гектаров), где собрали 
36-38 ц/га. Ячмень в этом году 
тоже очень неплохо показал себя 

– 53 ц/га. Ну и пшеница не подве-
ла – 43-45 ц/га», – привёл гово-
рящие цифры Роман Майер.

Также Роман Владимирович 
объяснил, что на результат по-
влияли сроки посевов. Так, яч-
мень нынче оставили на более 
поздние дни жаркой страды, а 
открыла сезон «большого поля» 
пшеница. Не повезло как раз 
тому растению, с которого стар-
товали: оно попало под засуху, 
что отмечалась с конца апреля 
до самого начала июня. Этим зе-
лёным подопечным предстояло 
пережить более тяжёлые усло-
вия. Словом, на сей раз ячмень 
можно считать счастливчиком, 
но в долгу он не остался – пора-
довал хлеборобов щедрым уро-
жаем. «Последние два года мы 
медленно, но верно перестраи-
ваем свою технологию обработ-
ки почвы ближе к минимальной, 
находящейся между классикой 
и ноу-тиллом, – отметил Роман 
Владимирович. – Смысл в том, 
что основная подготовка почвы 
проводится осенью, а весной 
уже лёгкими орудиями произво-
дится закрытие влаги».

Кстати, в этом году удалось 
усилить техническую составля-
ющую предприятия именно по 
части обработки почвы, среди 
обновок и дисковые культива-
торы «Рубин», и прочие агрега-
ты. (Добавим: пару лет назад хо-

зяйство первым за Уралом стало 
применять жидкий аммиак. Эта 
практика по-прежнему в строю.)

Закрома полны: суммарно на-
молочены рекордные для АО «Ва-
ганово» 117 тысяч тонн (+27,5% 
к 2021-му), но ложка дёгтя в боч-
ку с мёдом всё же попала, а то и не 
одна. Важно пояснить, что речь 
пойдёт об общероссийской ситуа-
ции. Аграрии обеспокоены суще-
ственным падением цен на зерно-
вые (в районе 40%) и технические 
культуры (ровно в два раза: уже 
25 тыс. руб. за тонну). Как прогно-
зируют аналитики, таких золо-
тых цен на урожай, как в прошлом 
году, в 2022-м ждать, увы, не при-
ходится. Но некоторые фермеры 
всё-таки заняли выжидательную 
позицию, в то время как другие, 
напротив, активно заключают до-
говоры с покупателями.

Несмотря на сложности (хо-
чется надеяться, что они ока-
жутся всё-таки непродолжитель-
ными), кузбасские аграрии не 
паникуют – у наших производи-
телей есть козыри, в первую оче-
редь это умение адаптироваться 
даже к самым непростым ситуа-
циям. «Сейчас считаем, в какую 
сумму обернётся следующий 
год, – подчеркнул собеседник. – 
Пытаемся понять себестоимость 
при урожаях нынешнего года: 
что мы сможем заработать с учё-

том новых вводных. Также будем 
принимать решение по структу-
ре посевных площадей 2023-го. 
Ситуация серьёзная. Безусловно, 
каждое хозяйство будет считать 
доходность каждой своей куль-
туры, а также корректировать 
объёмы вносимых удобрений. 
Но тем не менее главный вектор 
развития остаётся прежним – на-
ращивание урожайности. Те, кто 
работают в этом направлении, 
так и будут следовать заданному 
курсу. Ведь даже если доходность 
будет меньше, она всё равно бу-
дет. По моему мнению, повы-
шение эффективности растение-
водства возможно только при 
увеличении урожайности».

͕иͲровые помощники
Между тем, как отметил Ро-

ман Майер, животноводство в се-
годняшних реалиях оказалось 
в более выигрышном положе-
нии. «Корма вдруг подешевели 
процентов на тридцать-сорок», – 
привёл пример эксперт.

Напомним: АО «Ваганово» – 
современный молочный ком-
плекс на основе беспривязного 
содержания животных с полным 
циклом выращивания. Отвечает 
всем мировым стандартам. Ко-
ровники, здания молодняка и те-
лятники оборудованы так, что-
бы в них можно было содержать 
животных круглогодично, обе-
спечивая им долгую и здоровую 
жизнь. Основные процессы авто-
матизированы, исключают тяжё-
лый физический труд. Хозяйство 
уникально ещё и тем, какое вни-
мание уделяется повышению ге-
нетического потенциала поголо-
вья: на базе комплекса с 2013 года 
работает свой эмбриональный 
центр, где успешно решают зада-
чу воспроизводства и выращи-
вания нового поколения племен-
ного молочного стада с высоким 
генетическим потенциалом. Хо-
зяйство имеет статус племенно-
го репродуктора по разведению 
крупного рогатого скота гол-
штинской породы.

Также в АО «Ваганово» был 

введён в эксплуатацию цех робо-
тизированной доильной системы 
с четырьмя роботами. В следую-
щем году планируется построить 
ещё один корпус роботодоения, а 
это даст возможность приобрести 
400 голов к уже имеющимся 2100. 
В общей сложности их будут об-
служивать 12 роботов. И допол-
нительные умные помощники 
уже ждут своего часа.

В 2022-м, как и годом ранее, 
планируют надоить 10700 кг мо-
лока на фуражную корову. Кстати 
говоря, сейчас переработки моло-
ка в АО «Ваганово» нет. Контрак-
ты на поставку заключают с про-
фильными комбинатами.

«Сейчас у нас много нетелей и 
тёлок, которые надо реализовы-
вать. До конца декабря будем про-
давать 175 голов. И вот как раз в 
этой части доходность КРС упала. 
Связано это со снижением кур-
са доллара, ведь стоимость од-
ной нетели сравнивают с ценой 
импортной. К примеру, если два-
три года назад ценник нетели из 
Дании варьировался в пределах 
170-180 тысяч, то сейчас заявлено 
120-130, поэтому мы тоже вынуж-
дены опускать цены», – объяснил 
Роман Владимирович.

Стажировка 
с перспективой

Последние два года «Вагано-
во» довольно активно работает 
со студентами и школьниками 
по части профориентационной 
направленности. Это не только 
содержательные экскурсии по 
типу введения в профессию, но 
и полноценная производствен-
ная практика с возможностью 
дальнейшего трудоустройства. 
Студентам предоставляется и 
жильё, и питание, и весьма при-
личная заработная плата (около 
20 тысяч рублей).

На сегодняшний день на пред-
приятии есть открытые вакан-
сии, среди которых следующие: 
ветеринарные врачи, фельдшеры, 
скотники, доярки, механизаторы, 
водители. Так что специалистам 
данного профиля можно смело 
взять себе на заметку полезную 
информацию. Кстати, тракторы 
и комбайны в АО «Ваганово» ос-
нащены программным обеспече-
нием, системами ГЛОНАСС и па-
раллельного вождения. Но такой 
«тюнинг» уже давно не пугает во-
дителей. И даже если возникают 
сложности, на помощь приходят 
специалисты обслуживающих 
компаний. Конечно, «цифра» при 
грамотном подходе становится 
помощницей, но никак не заме-
няет труд человека полностью. 
«Тракторов с автопилотом пока 
никто не предлагает, – смеётся 
Роман Маейр. – Но справедли-
вости ради отмечу, что когда нет 
никаких электронных помощни-
ков, тех же систем параллельно-
го вождения, то, например, ка-
чество сева в ночные часы будет 
не очень высоким. Да и вообще, 
если бы таких систем не было, то 
мы бы и вовсе не сеяли в тёмное 
время суток. А сейчас мы можем 
себе это позволить».

Ƽлена СǨǤǬнǪва.
 Ǔозяǧǯтво имеет ǯтатуǯ ǭлеменного реǭродуктора ǭо разведениȷ круǭного рогатого ǯкота голȱтинǯкоǧ 

ǭороды. Фото Федора ƿаранова.

ˮирменным знаком АО «Ваганово» стало 
успешное обˎединение практики и науки. ˤе-
неральный директор предприятия ˫оман ˧ай-
ер рассказал нашему журналисту о передовых 
технологиях производства, перспективах раз-
вития молочного скотоводства, а также об ито-
гах уборочной кампании-�ͽ��. Но разговор не 
получился бы доверительным и полным, если 
бы руководитель предприятия-исполина умол-
чал о проблемах, возникающих при ведении 
бизнеса в аграрном сегменте экономики.
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 СǓǈ  Алмаз�� генеральныǧ директор ǀадим Федотычев� главныǧ агроном Ǌихаил ǂолбня и учредитель 
ǋина ǂолбня. Фото Ǌакǯима ǈиǯелева.

śеžноŴогűű ŪоŴьƁűž уроůũев

Общая площадь обрабаты-
ваемых земель – более 8 тысяч 
гектаров, из которых полови-
ну занимает пшеница. Также 
хозяйство выращивает ячмень, 
овёс, рапс, горох, а последние 
несколько лет здесь ввели в 
оборот сою.

Высокую урожайность по 
итогам уборочной показали 
все культуры. К примеру, рапс 

– 42 центнера с гектара, горох – 
60 центнеров с гектара, ячмень 

– 66 центнеров с гектара.
«Средняя урожайность пше-

ницы составила 50 центнеров с 
гектара. Впервые удалось до-
стигнуть такого результата, 
до этого показатели были зна-
чительно хуже, – рассказыва-
ет главный агроном Михаил 
Долбня. – Высокие урожаи по-
лучили благодаря совокупно-
сти факторов: более интенсив-
ному методу использования 
удобрений, улучшили систему 
севооборота».

В хозяйстве грамотно по-
добраны местные и завозные 
сорта зерна с точки зрения 
урожайности, сроков вегета-
ции растений, а соответствен-
но, последовательного прове-
дения уборочной кампании. «К 
примеру, самым первым созре-
вает сорт пшеницы «Ирень», 
потому что вегетационный пе-
риод у него небольшой, и мы 
начинаем уборочную с него, – 
объясняет Михаил Михайло-
вич. – Потом высеваем более 
мощные сорта, как «Каликсо», 

– у них больший потенциал и 
они дают прекрасную урожай-
ность. Ещё есть сорт «Буран» – 
период вегетации у него боль-
шой, поэтому сроки его уборки 
приходятся на конец сентября. 
Всё распланировано».

Особый подход в сельскохо-
зяйственной компании к вне-
сению удобрений. Здесь уве-
рены, что при своевременной 
и грамотной подкормке земли 
урожаи не заставят себя долго 
ждать.

«Если изначально всё было 
грамотно посеяно, вовремя 
внесены удобрения, этого уже 
достаточно, чтобы растения 
начали правильную вегета-
цию. Земля должна быть под-
готовленной и вовремя на-
сыщенной питательными 
веществами: азотом, фосфо-
ром, калием, серой, магнием. 
Баланс питания должен быть», 

– отмечает генеральный дирек-
тор СХК «Алмаз» Вадим Федо-
тычев.

Прекрасные результаты 
даёт использование высоко-
концентрированного удобре-
ния – безводного аммиака. Его 
вносят на поля осенью. «А вес-
ной растения «понимают», что 
смогут прокормить много зё-
рен, и их образуется больше 

– в этом залог успеха», – объ-
ясняет главный агроном непо-
свящённым секреты техноло-
гий больших урожаев. 

̈́ело – в технике
и не только

Сейчас некоторые хозяйства, 
которые в своё время сделали 
ставку только на импортную тех-
нику, оказались в сложной си-
туации, так как из-за санкций 
возникла проблема закупки зап-
частей. Но в сельскохозяйствен-
ной компании «Алмаз» эти про-
блемы минимизированы. «Мы не 
на сто процентов зависим от им-
порта, у нас баланс импортной 
и отечественной техники, – рас-
сказывает генеральный директор 
СХК «Алмаз» Вадим Федотычев. 

– Так что мы можем и на наших 
комбайнах и запчастях работать. 
Наши комбайны хоть до импорт-
ных и не дотягивают, но они хо-
рошие и в целом показывают не-
плохие результаты. Техникой мы 
укомплектованы полностью, во-
время завершили уборочную». 

Конечно, обновление сель-

скохозяйственного автопар-
ка никогда не бывает лишним. 
Но сейчас, говорит руководство 
предприятия, не то время, что-
бы вкладывать деньги в технику, 
которая подорожала почти в два 
раза. Средств такие вложения 
требуют больших, в отличие от 
результата, который может ока-
заться весьма скромным. 

«Кто не хочет развивать-
ся? Конечно, мы хотим. Но сей-
час думаем над тем, как собрать 
больше урожая с имеющей-
ся площади, – отмечает Нина 
Долбня, учредитель СХК «Ал-
маз». – Также сегодня по мере 
возможности увеличиваем 
долю собственных угодий. Мы 
же деньги вкладываем в зем-
лю, вносим удобрения. А зав-
тра договор аренды могут рас-
торгнуть… Земля – это основной 
фонд предприятия. Когда земля 
своя, больше уверенности в за-
втрашнем дне. Тогда можно рас-

порядиться и ухаживать за уго-
дьями, вкладывать средства без 
оглядки на то, что завтра аренда 
может прекратиться».

Постепенно в хозяйстве уве-
личивают производственные ре-
сурсы: строят сушильные ком-
плексы. Развиваться помогают 
система лизингового кредитова-
ния, банковские ссуды на покуп-
ку необходимого оборудования, 
дотации от государства. Сегодня 
на предприятии трудится около 
30 человек, в сезон весенне-по-
левых работ привлекают допол-
нительно рабочих.

͕ены на ͦерно
Проблем сегодня в аграр-

ном секторе хватает. Со многи-
ми селяне научились справлять-
ся. Главная же – существенное 
падение цен на зерно и в целом 
нестабильная ситуация с цено-
образованием, отчего сложно 
планировать работу.

«Хочется гармонии и стабиль-
ности, особенно в ценообразо-
вании. Здорово, когда знаешь, 
сколько стоит зерно, и можешь 
распланировать расходы», – го-
ворит генеральный директор 
СХК «Алмаз» Вадим Федотычев. 

Но даже в такой ситуации хо-
зяйственники ищут новые воз-
можности, расширяют рынки 
сбыта. Учредитель сельскохо-
зяйственной компании «Алмаз» 
Нина Долбня рассказывает, что 
хозяйство зарегистрировано 
на разных площадках, которые 
проводят операции с зерном. 
Это необходимо для поставки 
продукции на экспорт. 

«У нас рапс покупают отече-
ственные переработчики, кото-
рые производят из него масло. 
Есть покупатели, которые по-
ставляют зерно за границу, в Ки-
тай. Жизнь заставляет идти впе-
рёд. Если будешь стоять на месте 

– упадёшь», – отмечает Нина Ан-
дреевна. 

Предприятие не только ищет 
новых покупателей, но и пы-
тается разнообразить линейку 
сельскохозяйственной продук-
ции. 

«Мы стараемся эксперимен-
тировать. Недавно сою ввели 
в оборот. Гречку выращивать 
сложно, и она не сильно урожай-
ная – есть сложности с её обра-
боткой», – говорят хозяйствен-
ники. Своей животноводческой 
базы в хозяйстве нет, но здесь не 
зарекаются. Возможно, когда-
нибудь будет.

Собрав урожай нынешнего 
года, в сельскохозяйственной 
компании «Алмаз» уже готовы к 
посевной следующего 2023 года. 
Постепенно вносятся удобрения 
на поля, готовятся семена.

Здесь точно знают, что в сель-
ском хозяйстве день год кормит. 
А для этого всё надо делать каче-
ственно и в срок. А земля в дол-
гу не останется. Она окупит все 
вложенные труды и душевные 
силы богатым урожаем. 

ǊǦǭана СǪǱаǬева.

ŋ Ɔтоŵ году рũŪотнűкű сеŴьскоžоŰƈŲственноŲ коŵŸũнűű mŉŴŵũŰ} ŘроŵƄƁŴенновского 
ŵунűſűŸũŴьного округũ достűгŴű неŪƄвũŴƄž ŸокũŰũтеŴеŲ уроůũŲностű ŰерновƄž куŴьтур
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 Алекǯандр Столяров.

œũртоŽеŴь ȟ Űерну ŸодсŸорье

За это время перепробова-
ли много сортов, но в итоге вы-
брали три: «Галу», «Ред Скар-
лет» и «Невский». «В этом году 
в период вегетации была не-
хватка влаги, но урожайность 
всё равно получилась на уровне 
среднего: 30 ц/га, – прокоммен-
тировал глава крестьянского хо-
зяйства Александр Столяров. – 
У нас особенно любят картошку 
размером с голову. Нынче она 
уродилась несколько мельче – 
на выходе получились усред-
нённые клубни. А вот красные 
сорта благополучно дозрели до 
сортовых признаков, потому что 
они ранние. В общей сложности 
собрали около четырёх тысяч 
тонн «второго хлеба». По словам 
хозяйственника, кузбассовцы 
больше любят картофель с жёл-
той рассыпчатой мякотью.

Пробуют в хозяйстве и но-
вые сорта, для этого отводят 
специальные опытнические 
делянки. О новинках узнают 
на тематических мероприя-
тиях. К примеру, в начале ав-
густа в Кузбассе прошёл День 
картофельного поля. Не пер-
вый год Potato RUSSIA явля-
ется одним из наиболее зна-
чимых мероприятий отрасли 
картофелеводства и овощевод-
ства в России. В текущем году 
он состоялся в Кузбассе – в Яш-
кинском муниципальном окру-
ге. Добавим, что наращивание 
объёма производства картофе-
ля и овощей – одна из актуаль-
ных задач, поставленных перед 
сельхозтоваропроизводителя-
ми региона губернатором Сер-
геем Цивилевым. По данным 
областного Минсельхоза, в те-
кущем году посевные площади 
под картофель были увеличе-
ны на 347 га: посажено 8693 га. 

Между тем картофель не 
единственная культура, кото-
рую из года в год выращивают 
земледельцы «Бекона». Зерно-
вому клину здесь тоже уделя-
ют должное внимание: пшени-
це, ячменю. Также часть полей 
засевают и рапсом. Всего же в 
хозяйстве 3,5 тысячи га. Уве-
личивать посевную площадь 
в ближайшем будущем не на-
мереваются: и некуда, да и не-
зачем. Экспериментальным 
культурам не доверяют – есть 
риск потерять большие деньги, 
поэтому выбор делают в поль-
зу проверенных зелёных подо-
печных. «В этом году хорошо 
удались зерновые, – подчер-
кнул Александр Васильевич. 

– И пшеница, и ячмень пока-
зали более пятидесяти центне-
ров с гектара. А рапс дал в рай-
оне двадцати. Я считаю, что 
это тоже неплохой результат. 
Урожай уже начали потихонь-

ку продавать. Крестьяне ведь 
ждать не могут, мы живём по 
законам природы: в одну пору 
посеяли, в другую – собрали, в 
третью – реализовали. Конеч-
но, если хозяйство будет в убы-
ток, то первый год мы выстоим, 
второй как-нибудь вытерпим, 
но на третий – всё потеряем». 

В «Беконе» придерживают-
ся классической системы зем-
леделия, все тонкости которой 
знают подробно и полно. Кста-
ти, однажды Александр Васи-
льевич сравнил поле с женщи-
ной: «Если женщина красивая, 

то, несмотря ни на какие раз-
говоры и оценки, она всё рав-
но остаётся красивой. Когда на 
поле смотришь, а пшеница на 
нём прямо колосится, то даже 
невооружённым глазом видно, 
что у него и урожайность будет 
как минимум под сорок. Это 
очень достойные поля, кто бы 
чего о них ни говорил».

К слову, мы с коллегами по-
интересовались у Александра 
Васильевича, почему его рас-
тениеводческое хозяйство на-
звано вкусным мясным словом 
бекон, и вот какой ответ по-

лучили: «Предприятие ведёт 
свою летопись с 1995 года. И 
начинали именно со свиновод-
ства. Позднее это дело стало 
нерентабельным, поэтому ос-
новательно занялись земледе-
лием, а название менять не ста-
ли. Для животноводства нужны 
глобальные затраты, в отли-
чие от растениеводства. Одной 
только техникой не обойтись».

Команда «Бекона» уже на-
чала вести постепенную под-
готовку к посевной кампании 
2023-го, к примеру, заключа-
ет договоры с дилерами на по-
ставку препаратов, расход-
ников и прочих непременных 
слагаемых весенних работ в 
поле. «В этом году среди ди-
леров нам попались и недо-
бропорядочные, – сетует глава 
хозяйства. – Они заблаговре-
менно собрали деньги, но когда 
цены резко взлетели, они пред-
почли их просто вернуть. Отпу-
скать товар по прежним ценни-
кам отказались. Но, к счастью, 
так поступили отнюдь не все, 
добропорядочные компании 
всё же выполнили свои обяза-
тельства». 

Ремонт техники в «Беконе» 
круглогодичный, чтобы маши-
ны были на ходу, нужно после-
довательно поддерживать их 
жизнеспособность. «Ситуация 
на рынке пока нестабильная. 
К примеру, к нынешней посев-
ной должны были взять три 
импортных комбайна, но взяли 
только один, оставшиеся нам 
просто не поставили», – при-
вёл пример земледелец.

А вот рынок сбыта у «Беко-
на» уже налажен. «Вся наша 
пшеница в основном идёт тре-
тьего класса (так называемая 
ценная), предназначенная для 
хлебопечения, – уточнил со-
беседник. – Из неё получается 
самая качественная мука, об-
ладающая наилучшими хле-
бопекарными свойствами, при 
этом улучшать её сильным зер-

ном не требуется. Всю пшеницу 
мы продаём полностью кузбас-
ским мелькомбинатам. Карто-
фель тоже реализуется непло-
хо».

На сегодняшний день в 
предприятии не хватает рук. 
«Людей просто неоткуда взять, 

– объясняет Александр Сто-
ляров. – К примеру, нам очень 
нужны механизаторы».

Сам Александр Васильевич с 
двенадцати лет живёт в посёл-
ке, поэтому уже успел пройти 
хорошую закалку деревенским 
бытом. «Родился в Киселёвске, 
отец трудился на разрезе, позд-
нее переехали в Промышлен-
новский район, где и обоснова-
лись», – рассказал он.

И объяснять излишне, что 
сельское хозяйство – та от-
расль, которая покорится толь-
ко «своему человеку». Сложно-
стей возникает много. «Самые 
ответственные решения при-
ходится принимать самосто-
ятельно, по-другому не полу-
чается. Вроде бы и советы все 
слушаешь, но исход дела за-
висит исключительно от ру-
ководителя. Это будет либо 
правильное решение, либо не-
правильное. За свои ошибки 
всегда платишь сам. За ошибки 
своих специалистов тоже при-
ходится платить самому». 

На сегодняшний день костяк 
коллектива «Бекона» составля-
ют тридцать человек, а расте-
ниеводство требует в пиковые 
нагрузки увеличения штата в 
два-три раза. «Было бы пре-
красно вернуть практику, ког-
да на сбор урожая привлекали 
студентов», – выразил пожела-
ние собеседник.

В этом году уборочную «Бе-
кон» завершил в срок. «Нынче 
грех было бы не убрать вовре-
мя, – подчеркнул руководитель 
хозяйства. – Уже и не помню, 
когда в последние годы была 
такая сухая осень». 

Ƽлена СǨǤǬнǪва.

// традиции

 ǈузбаǯǯовȯы раǯǭробовали картоǲель ǯ Ǥёлтоǧ раǯǯыǭчатоǧ 
мякотьȷ. Фото Сергея Гавриленко. 

«Второй хлеб» выращивают в разных террито-
риях Кузбасса. Так, наряду с другими хозяй-
ствами с �ͽͽ� года картофель возделывают 
и на полях Промышленновского муниципаль-
ного округа труженики К˯ «ʭекон». 
Каждый год около �ͽͽ гектаров земли дают 
стабильный урожай, который и глаз радует, 
и на вкус отменный.
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// перспективы

ŚеŵеŲнƄе трũдűſűű 
ű ŸередовƄе теžноŴогűű

Родные просторы
ООО «Банновское» образо-

валось в 2014 году. С самого на-
чала предприятие приняло ре-
шение выкупать земли. Сегодня 
оно является собственником 
95% угодий, на которых работа-
ет, – это 6000 гектаров. Каждую 
сотку обрабатывают с душой и 
полной самоотдачей.

– В этом году мы довольны 
урожайностью. Конечно, были 
нюансы с погодой, и капустная 
моль нам покоя не давала. При-
шлось делать дополнительные 
обработки. Соответственно, и 
затраты увеличились, – расска-
зывает директор Андрей Ан-
тоненко. – Но пшеница яровая 
дала 52 ц с гектара, озимая – 66 ц 
с гектара. Для сравнения, в про-
шлом году яровая была у нас в 
районе 32 ц с гектара.

Отлично показал себя горох. 
В прошлом году хозяйство посе-
яло 666 гектаров этой культуры, 
в этом – уже 911 гектаров.

– И меньше не будем сеять. Это 
хорошая культура. В этом году 
она единственная, которую уда-
лось продать чуть дороже, чем в 
прошлом, – говорит директор.

Также хозяйство занимается 
рапсом, который занимает око-
ло 25-30% от всех посевных пло-
щадей. В этом году он тоже дал 
урожайность: 22,9 ц с гектара. 
Но в приоритете остаётся пше-
ница. В следующем году хозяй-
ство хочет не гнаться за урожай-
ностью, а ещё больше повысить 
качество выращенного зерна.

– В этом году посевную рас-
тянули на месяц. Поэтому и 
уборка прошла нормально. Не 
так, что ты посеял за неделю 
все 6000 гектаров, а потом не 
знаешь, что убирать – рапс или 
пшеницу. Не разгонялись, но всё 
сделали по плану. Очень доволен 
работой людей. Они у нас боль-
шие молодцы, – с гордостью го-
ворит Андрей Антоненко.

͉адры нужны всегда
Сегодня на предприятии тру-

дятся около 40 человек. Почти 
половина – в возрасте до 35 лет. 
Не удивительно, что сюда идёт 
молодёжь. В «Банновском» 
очень серьёзно относятся к соз-
данию условий труда для сво-
их работников. Для них органи-
зована настоящая современная 
мини-гостиница с душевой, сто-
ловой с кухней, стиральной ма-
шинкой и спальней. Уставшие 
работяги могут спокойно отдо-
хнуть после смены и привести 
себя в порядок в комфортабель-
ных условиях.

– Всех своих людей мы бес-
платно кормим обедами и ужи-

нами. Всем, кто работает в ночь, 
организовываем чай с беляша-
ми да пирогами. На этом ни-
когда не экономим. В месяц на 
питание уходит около 600 ты-
сяч, – рассказывает Андрей Ан-
тоненко.– В столовой у нас рабо-
тают замечательные люди. Я им 
всегда говорю готовить как дома. 
Если мясо, то на тарелке должен 
быть приличный кусок, картош-
ки положено от души. Мы ценим 
и уважаем каждого сотрудника 
и стараемся максимально упро-
стить и улучшить его жизнь.

Сейчас предприятие может 
трудоустроить ещё около 15 че-
ловек. Особенно здесь были бы 
рады ветеринарному врачу и 
зоотехнику. Животноводство – 
ещё одно направление, которое 
развивает ООО «Банновское».

͋раморное мясо
Хозяйство решило не от-

ходить от разведения скота. В 
наше непростое время лучше 
вести свою деятельность в раз-
ных направлениях. Затрат, ко-
нечно, немало. Но отступать 
братья не привыкли. Для раз-
ведения выбрали мясную поро-
ду коров, обладающую хорошей 
выносливостью и здоровьем, не 
требовательную к условиям со-
держания и имеющую мрамор-
ное мясо, – герефорд. Есть и не-
много казахских белоголовых. 
Общее поголовье насчитывает 
360 животных. В перспективе 
его хотят увеличить в два раза – 
до 700-800 голов. Кроме того, в 
«Банновском» содержат 50 ло-
шадей породы советский тяже-
ловоз. Их легко можно отли-
чить от других по массивности 
и крупному телосложению. Ши-
карные, ухоженные кони про-
сто притягивают к себе взгляды 
окружающих.

Бурёнки находятся на бес-
привязном содержании. Летом 

вольно гуляют по пастбищам, 
зимой стоят в просторных ко-
ровниках. Настоящую идил-
лию дополняет то, что телята 
живут возле матери по 5-6 ме-
сяцев и кормятся её молоком. 
Условия максимально прибли-
жены к естественным. Для те-
лящихся животных есть спе-
циальное помещение. Здесь же 
поголовью делают прививки и 
другие профилактические про-
цедуры.

– Герефорды такая порода, 
что не требует особенных усло-
вий, мы и даём им свободу. Год 
назад был в Новокузнецке. Там 
в одном из хозяйств за день до 
моего приезда отелилась коро-
ва прямо в тридцатиградусный 
мороз. Телята уже бегали здо-
ровые и сильные, – вспоминает 
Андрей Антоненко.– Все наши 
коровы едят только экологиче-
ски чистый корм. Каждый год 
сеем зерновой сенаж, сами по-
том консервируем. Не добав-
ляем никакой химии. Только 
соль и больше ничего! Посмо-
трим, какая себестоимость бу-
дет у мяса. На сегодняшний 
день привесы идут хорошие: 
1,1-1,2 кг в сутки.

͂ условиях 
ͦападных санкʹий

В хозяйстве оптимистично 
настроены на преодоление труд-
ностей, которые появились из-за 
действий западных стран. Так, в 
прошлом году предприятие за-
казало комбайн Claas Lexion, ко-
торый производят только в Гер-
мании. Выбрали необходимую 
комплектацию, внесли пред-
оплату, а технику не получили. 

Но поставщик смог предложить 
другую машину, правда, с более 
низкой производительностью и 
другого класса, – Tuсano.

– Импортные семена по-
прежнему есть, но уже сейчас 
цену на них подняли. Брать их, 
возможно, не будем. На рын-
ке есть прекрасные линейные 
сорта. Они дают отличное и ка-
чественное зерно. Их и будем за-
купать, – делится директор.

Андрей Антоненко и сам за-
нимается импортозамещени-
ем. Своими руками он сконстру-
ировал прицеп с системой для 
внесения удобрений. Конструк-
ция успешно проявила себя и 
используется уже второй год 
подряд. Своей разработкой с со-
седями Андрей делится совер-
шенно бесплатно.

– Я всегда говорю, чтобы при-
езжали да смотрели. Район у нас 

очень дружный. Все идут друг 
другу навстречу. Хоть в чём-то 
и конкурируем, но всегда помо-
гаем советом. Например, какую 
технику стоит брать, а какую нет. 
Мы здесь все друзья и работаем 
на благо нашего региона, – рас-
сказывает Андрей Антоненко.

Сво; масло
Недавно «Банновское» заня-

лось ещё одним перспективным 
направлением. Вместе с дочерью 
Сергея Витальевича Лештаева 
Анной возродили Барачатский 
завод по производству рапсо-
вого масла. Теперь весь урожай 
этой культуры с полей Крапи-
винского района будет перераба-
тываться в качественный и по-
лезный продукт.

– Сейчас у нас больше 
4500 тонн рапса, и он весь уйдёт 
туда. Это очень интересное на-
правление, которое даст рабо-
ту многим людям. Думаем, что 
со временем нужно будет нала-
дить линии по очистке и розливу, 
чтобы выйти на розницу. Пусть 
кузбассовцы употребляют по-
лезные для здоровья продукты, 
взращенные на родных полях, – 
говорит Андрей Антоненко. 

БольͶие планы
В следующем году хозяйство 

планирует не сбавлять темпы. 
Конечно, ситуация с падением 
цен на зерно усложнила мно-
гие процессы. Ведь на прибыль 
закупаются семена, удобрения, 
средства защиты растений и тех-
ника. Тем не менее все гектары 
земли будут непременно освое-
ны. Для того чтобы разместить 
будущий урожай, «Банновское» 
строит ещё один склад на 8 тыс. 
тонн, который станет уже ше-
стым.

Светлана Булаева.

ʭескрайние поля Крапивинского района £ аккуратные и свежеубран-
ные. От горизонта до горизонта простираются владения трёх братьев 
Антоненко. Крепкие хозяйственники чётко знают, что нужно для того, 
чтобы получить хороший результат от своей работы.

 ǂиректор ǌǌǌ  ƿанновǯкое� 
Андреǧ Антоненко.

 Фото Сергея Гавриленко.
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// портрет компании

ŕоŴоƀнũƈ доŴűнũ

Рост в геометрической 
прогрессии

«Агрохолдинг «Кузбасский»
ведёт свою историю с 2011 года. 
Предприятие начинало с раз-
ведения чёрно-пёстрой породы 
коров. Постепенно увеличивая 
поголовье, в 2017 году получи-
ло статус племрепродуктора. 
Общее дойное стадо сегодня со-
ставляет 2680 голов, маточное 
поголовье – 1215. 

– За годы работы мы в два раза 
смогли увеличить количество 
голов, постепенно наращивая 
все показатели. Например, ва-
ловой надой предприятия вырос 
более чем в два раза и составил 
6000 тонн молока с фуражной 
коровы. В этом году мы хотим 
получить уже 6100 тонн, – рас-
сказывает зоотехник-селекцио-
нер Дмитрий Григорьев.

Увеличение стало возмож-
ным благодаря приобретению 
племенных тёлок и нетелей. Те-
перь предприятие выходит на 
новый этап.

– Увеличили поголовье, по-
лучили статус племрепродукто-
ра, а сейчас подали документы 
на переоформление породы из 
чёрно-пёстрой на голштинскую. 
У них лучше экстерьер и многие 
другие показатели. Конечно, эти 
животные более нежные, чем 
наша предыдущая порода, не 
так устойчивы к климату и бо-
лезням, но зато удои у них зна-
чительно выше. Это приверед-
ливый скот, им надо отличную 
кормовую базу и хорошее со-
держание. Для нас же условия не 
проблема. Все коровы получают 
качественный профессиональ-
ный уход и содержатся в совре-
менных коровниках, – поясняет 
зоотехник-селекционер. 

Прогрессивное 
содержание

Первый коровник хозяй-
ство ввело в эксплуатацию ещё 
в 2015 году. Сейчас для бурё-
нок предусмотрено уже более 
14 животноводческих помеще-
ний. Их здесь строили на со-
весть. Основной каркас – метал-
лическая конструкция, стены 
выложены из кирпича. Кровля 
возведена по современной сбор-
но-комбинированной техноло-
гии: центральная часть крыши 
вдоль всего помещения практи-
чески прозрачная. Для этого ис-
пользовали поликарбонат. Бла-
годаря такому нововведению в 
коровнике больше естествен-
ного освещения, что позволяет 
экономить на электроэнергии.

Стойла укомплектованы со-
временным доильным оборудо-
ванием с индивидуальным учё-

том молока каждого оператора 
машинного доения и современ-
ной системой удаления навоза. 
Кормление также автоматизи-
ровано, в рацион входят сенаж, 
силос, сено, концентрированные 
корма, патока, премиксы. В хо-
зяйстве на зиму уже заготовле-
но более 40 кормовых единиц на 
одну условную голову крупного 
рогатого скота.

С помощью 
государства

ООО «Агрохолдинг «Куз-
басский» из года в год получа-
ет госдотации. Это субсидии на 
поддержку племенного живот-
новодства – на литр реализован-
ного молока. 

– Господдержка очень ощути-
ма. Мы получаем её как племре-
продуктор. Она идёт, например, 
на приобретение современных 
кормораздатчиков, которые 
сами взвешивают и смешивают в 
необходимой пропорции корма. 
Субсидии особенно помогают 
во время посевной весной и зи-
мой – к ремонту техники. Зерно 
и сено мы же стараемся выращи-
вать сами. У нас есть свой завод 
комбикорма, – рассказывает ди-
ректор ООО «Агрохолдинг «Куз-
басский» Владимир Лапутенко.

Сегодня предприятие засеи-
вает 2500 га посевных площадей. 
Основные культуры – овёс и яч-
мень. Но периодически прихо-
дится докупать сено. В этом году 
дополнительно взяли 200 тонн 
ячменя. Кстати, кузбасские пред-
приятия и сами поддерживают 
друг друга, работая по взаимоза-
чёту. Например, предоставляют 
комбайн в обмен на зерно.

Не молоком единым
Есть в хозяйстве и мясные ко-

ровы – герефорды. Эта порода 
славится высоким выходом мра-
морного мяса, ароматным и неж-
ным вкусом. Её вывели в XVIII 
веке в Великобритании. Снача-
ла это были обычные красные 
коровы, но крестьяне из англий-
ского графства Херефордшир 
начали их скрещивать, чтобы 
улучшить показатели. Некото-
рое время спустя и получился 
телёнок герефордской породы. 
Через 100 лет поголовье завезли 
в Канаду, после чего оно попало 
в США, где породу продолжали 

улучшать в плане конституции 
и мышечной массы. У этих ко-
ров крепкое и мускулистое те-
лосложение, они хорошо аккли-
матизируются. Взрослая самка в 
российских хозяйствах достига-
ет 600 килограммов живого веса, 
а бык – 850 килограммов. Теля-
та очень быстро набирают вес: 
от 900 граммов до 1,5 килограм-
ма в сутки. В полугодовалом воз-
расте телки весят 170 килограм-
мов, а к году – все 300.

– Разводим герефордов с 
2014 года. Выкупили их у разо-
рившегося хозяйства. Общее 
поголовье сейчас составляет 
480 голов вместе с телятами. У 
нас их закупают даже в Ленин-
градскую область. Забирали и 
по 30, и по 50 голов за раз. Мно-
гих реализуем у нас в Кузбассе, – 
рассказывает зоотехник-селек-
ционер Дмитрий Григорьев.

Кроме того, хозяйство, име-
ющее статус племрепродуктора, 
обязано продавать 10% от свое-
го поголовья. Коров с радостью 
берут кузбасские хозяйства и 
фермеры из соседних областей.

– Поскольку размножение на-
шим коровам разрешено только 
с помощью искусственного осе-
менения, мы не держим бычков 
на откорм. Как только им испол-
няется пара месяцев, продаём. 
Очередь за ними расписана уже 
на декабрь, – говорит зоотех-
ник-селекционер.

Есть в хозяйстве и лошади – 
около 150 голов. Их держат не на 
убой, а для работы. Пастухи на 
них выпасывают стада. А недавно 
к коровам прибились два лосёнка. 
Причём в разное время, но одно-
го возраста. Малышей приняли 
и выкормили. Директор даже до-
говорился с одним из зоопарков, 
чтобы неспособных существовать 
в дикой природе детёнышей за-
брали. Но кто-то опередил зоора-
ботников и увёл добродушных и 
ручных животных.

Бродячие коровы
Своей главной бедой «Агро-

холдинг «Кузбасский» считает 
частный скот, который пасётся 
на их полях без привязи.

– Лошади поваляются – и уро-
жая нет. Через поле вечером 
прогнать 20 голов – все они по-
ели вдоволь. Вот тебе и моло-
ко. А у нас поля вытоптали, и 
всходы пропали, – рассказыва-
ет директор Владимир Лапутен-

ко. – Штрафы минимальные, а 
воровства сейчас практически 
нету: никто не хочет иметь су-
димость. Вот и не боятся ничего 
горе-хозяева. Ну, ты продай одну 
корову из 70, найми пастуха, ко-
торый всё по уму будет делать. 
Но нет! И никакие разговоры не 
помогают. Очень безответствен-
ный народ попадается.

Ещё одним выходом являют-
ся электрические пастухи, ко-
торые не требуют постоянной 
зарплаты, а только перезаряд-
ки аккумулятора. Именно такую 
систему, кстати, применяет зоо-
техник-селекционер хозяйства 
на своём подворье.

Своих не бросаем
В ООО «Агрохолдинг «Куз-

басский» работает 102 челове-
ка. Конечно, здесь всегда рады 
новым кадрам. Особенно хо-
зяйство нуждается в доярках, 
механизаторах, агрономе и ве-
теринаре.

Недавно двоим ребятам – 
слесарю и водителю – пришла 
повестка. Мобилизованных со-
трудников достойно проводили 
в учебный центр и выплатили 
им от предприятия единовре-
менное пособие по 100 тысяч ру-
блей. 

– Нас никто не обязывал. Но 
если ты знаешь их семью, де-
тей, то как иначе?! Мы зарпла-
ту полностью выдали, выплати-
ли компенсацию отпуска. Парни 
написали заявление о приоста-
новлении трудового договора. 
Естественно, их не уволили. Мы 
ждём, когда они вернутся и про-
должат свою работу, – говорит 
Владимир Лапутенко.

Главное – это люди
Сотрудники предприятия ре-

гулярно занимают призовые 
места в отраслевых конкурсах. 
Так, Елена Букина стала лучшим 
оператором искусственного осе-
менения в Кузбассе в 2019 году 
и достойно представила регион 
на всероссийском этапе, заняв 
23-е место среди десятков луч-
ших специалистов.

Нынешний год принёс новую 
победу. На этот раз первой в ре-
гионе стала Олеся Щетинина. 
Девушка вошла в пятёрку опе-
раторов искусственного осеме-
нения СФО и стала 19-й среди 
96 участников со всей России. 
Руководство говорит, что такого 
специалиста им послал Бог. Спе-
циально для Олеси построили 
дом, и она вместе с семьёй пере-
ехала из Новосибирской обла-
сти в Кузбасс.

– Конкурс мне очень понра-
вился. Это невероятные эмоции 
и азарт. Было много профессио-
налов. У каждого свои секреты. 
Интересно наблюдать за кол-
легами из других регионов. Но 
своим результатом я не очень 
довольна. Впрочем, в следую-
щий раз, если поеду, уже буду 
знать, чего ожидать, и учту все 
свои ошибки, – самокритично 
рассуждает чемпионка Кузбасса.

Светлана Булаева.

ООО «Агрохолдинг «Кузбасский» входит 
в пятёрку крупнейших хозяйств по поголовью 
коров в нашем регионе. Предприятие распо-
ложено в живописной долине Крапивинского 
муниципального округа среди плодородных 
полей, окружённых хвойными и берёзовыми 
лесами. 

 ǅоотехникǯелекȯионер 
ǂмитриǧ Григорьев.

 ǂиректор ǌǌǌ  Агрохолдинг  ǈузбаǯǯкиǧ� ǀладимир ǉаǭутенко.

 ƿригадир доǧного ǯтада ǋаталья ǀладимировна Ǎавлова.
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Бренд, у которого есть вкус

Даже сложно себе предста-
вить, что, прежде чем стать фер-
мером, Артём Евгеньевич пе-
репробовал много профессий: 
работал дворником, бетонщи-
ком, занимался натяжными по-
толками, трудился на мебель-
ной фабрике, даже несколько лет 
жил в Южной Корее, где работал 
на предприятии с коллективом 
в десять тысяч человек. Кстати, 
именно в Сеуле он узнал, как ор-
ганизовать большой коллектив, 
чтобы успешно зарабатывать 
деньги, и проникся философией 
экономического чуда. По словам 
Артёма, он постоянно считает – 
такая вот «дурная привычка». 
«Я человек «про деньги», – от-
кровенно заявляет он.

Создаётся уверенное впечат-
ление, что молодой мужчина с 
ранних лет разбирается во всех 
тонкостях сырного вопроса – так 
мастерски Артём «жонглирует» 
узкоспециальной информацией 
и даёт смелым рецептурным ре-
шениям зелёный свет.

Около 20 лет назад его ро-
дители переехали из Томска в 
Юргинский район (ныне муни-
ципальный округ) и открыли не-
большое хозяйство. В последую-
щем по ряду причин его хотели 
продать, но Артём сделать этого 
не позволил и решил развивать 
ферму. Как оказалось, решение 
стало судьбоносным. Юргинец 
не побоялся взять на свои плечи 
бремя ответственности и начать 
путь в поисках собственного по-
черка.

Начинал с десяти коров, позд-
нее Центр компетенций в сфере 
сельскохозяйственной коопера-
ции и поддержки фермеров Куз-
басса помог Артёму получить 
грант «Начинающий фермер». 
На эти деньги предприниматель 
расширил поголовье скота и ку-
пил новую технику.

«По моему личному наблю-
дению, грантовой поддерж-
кой чаще пользуются именно те 
главы хозяйств, которые меня-
ют урбанистические пейзажи 
на деревенские. Они видят пер-
спективы и не упускают возмож-
ности. А вот некоторые селяне 
почему-то скептически относят-
ся к предлагаемой помощи и не 
спешат подавать документы», – 
отметил Артём.

Сейчас ферма Толмачё-
ва производит молоко и сыры 

семи сортов. Фирменным стал 
«Проскоковский», отдалённо 
напоминающий «Адыгейский». 
Главная его фишка – добавление 
пажитника (однолетнее травя-
нистое растение, относящееся к 
семейству бобовых. – Прим. ав-
тора.) и прованских трав. «Не-
давно мы начали изготавливать 
и халуми – жареный сыр. Думаю, 
гурманы смогут по достоинству 
оценить его изысканный вкус. 
На сегодняшний день халуми – 
мой любимый сыр», – заинтри-
говал труженик.

…Честно вам признаюсь, что 
не являюсь поклонницей сыров. 
Моя мама до сих пор вспомина-
ет случай, когда воспитатель-
ница в садике заставила меня 
съесть кусочек на завтрак. Так 
вот, этот кусочек я продержа-
ла за щекой весь день, до самого 
дома, но так и не смогла прогло-
тить. Однако, попробовав сыры 

из юргинской сыроварни, испы-
тала настоящий восторг! Осо-
бенно понравились рулеты с на-
чинкой, в состав которой входит 
изобилие всяких оригинально-
стей, например мята с приятным 
холодком. Даже и не думала, что 
у продукта может быть столько 
вкусовых оттенков, создающих 
оригинальный гастрономиче-
ский образ, – его хочется изу-
чать снова и снова. Хочется фан-
тазировать на тему, в тандеме с 
какими продуктами он засияет 
более яркими вкусовыми кра-
сками. Недаром на фермерском 
фестивале «СВОЁ» проскоков-
ские сыры ушли с прилавка за 
считанные часы.

А, например, бутербродный 
сыр качотта вообще палочка-вы-
ручалочка: и как самодостаточ-
ный продукт восхитительный, 
и в хороводе с другими яствами 
становится удачным дополне-

нием. Исходя из предпочтений 
покупателей, сыры варят из ко-
ровьего молока, козьего или в 
коллаборации.

«Недавно летал в Москов-
скую область, где состоялась 
российская агропромышлен-
ная выставка «Золотая осень», 

– рассказал фермер. – Там мне 
посчастливилось побывать на 
семейной ферме братьев Чебу-
рашкиных, где производят мо-
лочную продукцию. С их подачи 
я загорелся идеей начать изго-
тавливать безлактозные моло-
ко и йогурты. Как оказалось, 
для этого не нужно никакой до-
полнительной техники, вопрос 
только в технологии. Уверен, 
что такие продукты непременно 
найдут своего потребителя».

Важно отметить, что перед 
Новым годом вся продукция хо-
зяйства Артёма Толмачёва бу-
дет выпускаться под брендом 
«Экоферма Проскоково». При-
думали и слоган: «Семейные 
традиции Сибири». Так же бу-
дут называться и сообщества в 
соцсетях, через которые можно 
будет оформить заказ и узнать 
адреса ближайших магазинов, 
где реализуется товар. Напри-
мер, уже известно, что в Кеме-
рове продукцию экофермы с 
1 декабря будет просто найти по 
следующим координатам: Лени-
на, 64, Ленина, 131, а также на 
социальном и губернском рын-
ках. А пока Артём принимает 
заявки от покупателей по теле-
фону +79209172222. Работает с 
каждым клиентом адресно, и во-
все не обязательно делать боль-
шой заказ.

Все члены команды фермы – 
истинные фанаты своего дела, 
они действительно любят сыр 
и стараются изо всех сил, что-
бы результаты их труда полюби-
лись и другим.

Добавим: полтора года на-
зад при ферме Артёма Толмачё-
ва был зарегистрирован потре-
бительский кооператив, в состав 
которого уже вошли 22 челове-
ка – здесь и фермеры, и кузбас-
совцы, занимающиеся личным 
подсобным хозяйством, из Юр-
гинского, Топкинского и Яшкин-
ского муниципальных округов. 
Артём выступает председателем 
наблюдательного совета. «Ре-
альность сегодняшнего рынка 
такова, что большими быть вы-

годнее. А кооперация помогает 
маленьким стать частью боль-
шого», – констатирует юргинец. 
Для развития материально-тех-
нической базы кооператива Ар-
тём тоже заручился грантовой 
поддержкой – это около четырёх 
миллионов рублей. На средства 
закупили оборудование, среди 
которого и ванна длительной 
пастеризации.

Важно отметить, что фер-
мер проводит и профориента-
ционные мероприятия: знако-
мит проскоковских школьников 
с деятельностью кооперати-
ва. Недавно состоялась очеред-
ная такая экскурсия. Эксперт 
рассказал не только о произ-
водственных процессах и эта-
пах становления предприятия, 
но и донёс до ребят идею о воз-
можностях современных жите-
лей сельской местности по от-
крытию своего дела, получению 
востребованных и хорошо опла-
чиваемых профессий, о выде-
ляемых грантах и других мерах 
государственной поддержки. Ре-
бята узнали интересные факты 
об истории появления сыра и 
его видах, поучаствовали в кон-
курсах, увидели своими глазами 
технологические процессы про-
изводства этого чрезвычайно 
вкусного продукта.

Примечательно, что фермер-
ство становится всё популяр-
нее в молодёжной среде. Это на-
глядный показатель того, что 
жизнь на селе становится всё бо-
лее комфортной и привлекатель-
ной – молодые люди не стремят-
ся в город, а начинают своё дело 
и с удовольствием развивают аг-
робизнес. Фермеры взаимодей-
ствуют друг с другом и проявля-
ют взаимовыручку.

«Одна из моих миссий заклю-
чается в том, чтобы сделать село 
центром притяжения для моло-
дёжи, показать, как здорово в 
нём жить и работать», – заклю-
чил Артём Толмачёв. На лич-
ном примере молодой мужчина, 
к слову говоря, отец троих детей, 
доказывает это.

В планах у фермера попробо-
вать себя ещё и в агротуризме. 
Усадьбу в живописных местах 
он уже приобрёл, осталось про-
думать дорожную карту, офор-
мить необходимые документы и 
начать принимать гостей. 

Ƽлена СǨǤǬнǪва.
 Артём Толмачёв умеет зарабатывать деньги и учит этому других. 

Фото Сергея Гавриленко.

Летом в Кемерове состоялся большой фести-
валь фермерской еды «СВОЁ». На афишу это-
го гастрономического события организаторы 
поместили снимок 35-летнего фермера Артёма 
Толмачёва из села Проскоково Юргинского 
муниципального округа. Вот только на фото-

графии в руках он держит 
большую корзину с овоща-
ми, а следовало бы показать 
соблазнительные сыры, ко-
торые он производит. Сегод-
няшний разговор посвящён 
продукту с нотками сибир-
ского радушия и ароматом 
прованского разнотравья.




